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EDITORIAL 

Los partidos políticos se han consolidado 
como el medio idóneo para fomentar 
la participación ciudadana en las 

democracias modernas. Más allá de ser simples 
intermediarios en procesos electorales, 
los partidos representan uno de los pilares 
fundamentales de nuestro sistema democrático, 
sosteniendo el peso de dar cauce a la vida 
política y la responsabilidad ética de garantizar 
el respeto irrestricto al Estado de Derecho.

Las democracias modernas no se limitan a la 
capacidad de votar de los ciudadanos, sino 
que se caracterizan por estar sustentadas 
en un conjunto de principios y mecanismos 
diseñados para asegurar una participación 
activa y constante de la ciudadanía en los 
asuntos públicos. Los partidos políticos, por 
ende, asumen una responsabilidad colosal al 
ser los principales artífices de esta maquinaria 
democrática.

No obstante, con el peso de esta responsabilidad 
surge una exigencia aún mayor. En un momento 
en que la desinformación ha socavado los 
cimientos de la confianza pública y los 
derechos políticos enfrentan amenazas 
constantes, los partidos políticos no pueden 
ser meros observadores de la crisis que 
aqueja a la democracia. Por el contrario, deben 
asumir un compromiso inquebrantable con la 
verdad y la integridad, evitando convertirse 
en propagadores de información falsa que, 
lamentablemente, ha desgastado la salud de 
las democracias en los últimos años.

Es imperativo que los partidos políticos, en su 
quehacer diario, se adhieran con disciplina a 
los preceptos democráticos. El compromiso con 
la verdad, la transparencia y el respeto a los 
derechos fundamentales de sus militantes y de 
la ciudadanía debe ser la brújula que guíe sus 
acciones.

En medio de la evidente crisis que afecta al 
sistema de partidos, resulta fundamental 
reconocer que, hasta la fecha, no se ha 
encontrado un método más eficaz para 
canalizar la participación ciudadana. Mientras 
esto sea así, es responsabilidad de la ciudadanía 
mantener una vigilancia constante sobre los 
partidos políticos. Esta observación no debe 
limitarse a los periodos electorales, sino 
extenderse a lo largo de todo el ciclo político, 
exigiendo responsabilidad y rindiendo cuentas 
cuando la actuación de los partidos se desvíe 
de los preceptos democráticos y del Estado de 
Derecho.

La salud de nuestra democracia depende en gran 
medida de cómo los partidos políticos asumen 
su rol. La ciudadanía no puede ser una mera 
espectadora; debe convertirse en la guardiana 
incansable de la integridad democrática, 
exigiendo a sus representantes políticos que 
se erijan como baluartes del Estado de Derecho 
y guardianes incuestionables de la verdad y la 
ética en la arena política. Solo así podremos 
afirmar que nuestra democracia no solo 
sobrevive, sino que prospera y evoluciona hacia 
un futuro más justo y equitativo para todos.

LA REVISTA PENINSULAR

PARTIDOS POLÍTICOS 
Y DEMOCRACIA
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OPINIÓN

El Cato Institute, un centro de pensamiento 
con sede en la capital estadounidense, 
Washington D.C., se fundó en 1977 y se 

ha distinguido por defender políticas públicas 
arraigadas en el libertarianismo. Promueve 
la libertad individual, un gobierno que no 
sobrepase sus límites, la libre competencia en 
los mercados y la paz como principio rector. Es 
un actor importante en el mundo de los think 
tanks y el debate político en Estados Unidos, 
particularmente en la promoción de ideas y 
políticas libertarias.

Cada año, difunde su Índice de Libertad 
Humana (ILH) y esta semana dio a conocer su 
ILH 2023 que utiliza 86 indicadores distintos 
de libertad personal y económica, abarcando 
165 jurisdicciones y representando el 98.8% 
de la población mundial. La amplitud de este 
estudio es impresionante y la metodología 
parece robusta, proporcionando una mirada 
exhaustiva a las tendencias globales de 
libertad.

Los datos que presenta el ILH muestran 
que nos enfrentamos a un panorama global que debe 
preocuparnos. El informe es claro al señalar una caída 
significativa en la libertad humana después de la pandemia 
de COVID-19. Esta disminución, que afecta desde el estado 
de derecho hasta la libertad de comercio, es un reflejo del 
impacto que han tenido las medidas restrictivas adoptadas 
globalmente. Es claro que estas medidas han sacrificado 
la libertad en nombre de la seguridad.

Esta tendencia a la baja no es nueva y se ha venido 
gestando desde 2007. La libertad global en 2021 está 
incluso por debajo de los niveles del año 2000.

La distribución de la libertad es otro aspecto crucial. Solo 
un 13.8% de la población mundial goza del más alto nivel 
de libertad, mientras que un alarmante 37.6% se encuentra 
en el extremo opuesto. Estas cifras nos hablan de una 
desigualdad profunda y de la necesidad de replantear 
nuestras políticas y estrategias a nivel mundial.

Desde el punto de vista económico, el ILH establece una 
correlación directa entre libertad y prosperidad económica. 

Esto no solo valida la importancia de la 
libertad como valor intrínseco, sino que 
también subraya su papel fundamental 
en el desarrollo económico.

El vínculo entre democracia y libertad 
es innegable según el informe, y todos 
debemos trabajar para preservar 
y fomentar la libertad como pilar 
fundamental de cualquier sociedad 
democrática.

La correlación entre democracia y 
libertad queda demostrada al ver qué 
países ocupan los primeros 10 lugares 

en el ILH (en orden descendente): Suiza, Nueva Zelanda, 
Dinamarca, Irlanda, Estonia, Suecia, Islandia, Luxemburgo, 
Finlandia y Noruega.

México ocupa el lugar 95 dentro del ILH, el mismo que en el 
ILH 2022. En una escala de 0 a 10, donde mientras más alta 
es la calificación, mayor es la libertad, nuestro país obtiene 
6.22 en libertad personal, 7.02 en libertad económica y 6.55 
en libertad humana.

El Índice de Libertad Humana 2023 no solo nos presenta 
datos y estadísticas; nos ofrece un espejo en el que 
debemos mirarnos para entender mejor hacia dónde 
estamos avanzando (o retrocediendo) en términos de 
libertad y derechos humanos. Como siempre digo, es 
fundamental estar informados para poder actuar y, en este 
caso, el ILH nos da las herramientas para hacerlo.

El ILH 2023 está disponible en www.cato.org/human-
freedom-index/2023.

La libertad en Retroceso de acuerdo 
con el Índice de Libertad Humana 2023

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LOS DATOS QUE PRESENTA 
EL ILH MUESTRAN QUE 
NOS ENFRENTAMOS A UN 
PANORAMA GLOBAL QUE DEBE 
PREOCUPARNOS; EL INFORME ES 
CLARO AL SEÑALAR UNA CAÍDA 
SIGNIFICATIVA EN LA LIBERTAD 
HUMANA DESPUÉS DE LA 
PANDEMIA DE COVID-19.
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OPINIÓN 

La autonomía de los órganos públicos no sólo es materia 
de presupuesto o independencia, implica también 
capacidad de gobierno propio, esto es, que las formas 

colegiadas que integran sus órganos de gobierno y sus 
autoridades superiores sean funcionales a los objetivos 
de la institución.

López Obrador ha impuesto una presión mayor a toda 
institución no sometida al Ejecutivo; sean la Corte, 
el Tribunal Electoral, la UNAM, CIDE y los órganos 
constitucionales autónomos propuestos a desaparecer. El 
presidente ve en la autonomía una amenaza, razón de su 
asedio político, presupuestal y legislativo.

El modelo presidencial de autonomía es la CNDH, 
institución mal dirigida, mal gobernada y que abandonó 
su misión fundamental. Allí no hay recriminación, sino 
implícito reconocimiento. Al menos el presidente ha 
tenido cuidado con el BANXICO y, hasta cierto punto, con 
el INEGI, entidad del Estado responsable de las cuentas 
nacionales. Cabe destacar la omisión en la designación 
legislativa de magistrados, consejeros y comisionados con 
la consecuente afectación en su gobierno.

Preocupante lo que sucede en el INE y en el Tribunal 
Electoral. En medio del proceso electoral, en ambas 
instituciones graves son los efectos de la hostilidad 
presupuestal, mediática y legislativa presidencial, así como 
las dificultades entre sus integrantes del nivel superior 
para resolver temas fundamentales de su desempeño. 
Tres magistrados electorales decidieron remover a su 
presidente, sin causa válida que la justifique.

El Tribunal Electoral es un órgano constitucional de última 
instancia. Allí se resuelve toda controversia relacionada 
con el proceso electoral, incluso la declaración de validez 
de la elección de legisladores federales y la de presidente 

Crisis en el Tribunal y el INE
Por Federico Berrueto

ES PREOCUPANTE LO QUE SUCEDE EN EL INE Y EN EL TRIBUNAL 
ELECTORAL, EN MEDIO DEL PROCESO ELECTORAL, EN AMBAS 
INSTITUCIONES GRAVES SON LOS EFECTOS DE LA HOSTILIDAD 
PRESUPUESTAL, MEDIÁTICA Y LEGISLATIVA PRESIDENCIAL.
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de la República. El Senado sigue sin designar a dos 
magistrados que integran la Sala Superior que concluyeron 
su término, afectando severamente su operación. Un 
magistrado ausente impediría se integre quorum, con todo 
lo que eso implica.

El consejero presidente Reyes Rodríguez no debió ser 
presionado para renunciar a su responsabilidad. Los tres 
magistrados que se le opusieron no están enterados 
del amplio reconocimiento alcanzado por el Tribunal en 
calidad de sus resoluciones desde que el magistrado 
Rodríguez llegó a la presidencia; o quizá peor, no les 
importa. La credibilidad, hoy más que siempre un 
apreciado intangible, lo tiene el Tribunal. Es deseable 
que los cambios no comprometan los logros. Finalmente, 
importa el desempeño y, sobre todo, la estricta legalidad e 
imparcialidad de sus sentencias.

El INE preocupa más. Se entienden las razones políticas y 
personales de muchos de los funcionarios que renunciaron 
a partir de la conclusión de gestión de Lorenzo Córdova. 
Su autoridad y liderazgo es un capítulo relevante en la 
defensa del INE. Sin embargo, su salida fue una deslealtad 
a la institución, que llevó al desmantelamiento en sus áreas 
técnicas y superiores. El derecho al miedo no es propio de 
los integrantes de instituciones de Estado. Funcionarios 
altamente capacitados optaron por abandonar a la 
institución ante la incertidumbre o el probable asedio de 
los nuevos funcionarios, azuzados por el presidente. Se 

está dejando al órgano electoral en condiciones críticas. 
Los partidos, menos el gobierno, han hecho su parte para 
conjurar la crisis.

Las severas dificultades de la nueva consejera, Guadalupe 
Taddei, para designar las vacantes en áreas relevantes 
iniciaron al cometer errores elementales que despertaron 
las reservas de sus pares con propuestas claramente 
inviables, algunas comprometedoras de la imparcialidad 
y profesionalismo características de la institución. Uno 
de los funcionarios en el control administrativo renunció, 
según su dicho, porque se le pedía auditar a manera de 
afectar a funcionarios no afines a la nueva presidenta 
o que se habían retirado. Ayer lunes renunciaron tres 
funcionarios en el área de tecnología fundamental para la 
buena marcha de la elección.

El INE requiere de una presidenta apoyada por sus pares; 
la confianza se gana y los hechos muestran diferencias 
e intransigencia por ambas partes. Sin embargo, en esta 
última etapa más bien parece existir una disputa de 
consejeros opositores para complicar la delicada tarea a 
cargo de Taddei. Finalmente, la mayoría ha impuesto la 
aprobación de un mecanismo para las designaciones en 
las áreas técnicas. Ante el desafío en puerta resulta crucial 
llegar finalmente a una solución que permita al INE cumplir 
con su responsabilidad y que cada consejero entienda 
claramente los términos de su función y compromiso con 
la institución eje de la democracia electoral.
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BITÁCORA

Luis Rogelio Almanza perdió a su hijo Galileo en la 
masacre de Salvatierra, Guanajuato. Fue uno de 
los once asesinados la madrugada del domingo, 

cuando hombres armados irrumpieron en una posada 
y mataron a cuantos pudieron. 

En entrevista para Imagen Radio, me dijo que era un 
joven sano, que hacía ejercicio y trabajaba duro en el 
negocio familiar. “Ni siquiera fumaba”, afirmó.

Un deudo no tendría por qué hacer esas precisiones, 
de no ser porque el consumo de drogas se ha 
convertido en la explicación favorita de quienes 
culpan a las víctimas para no tener que averiguar las 
verdaderas razones del crimen, ya sea porque es muy 
duro ver en lo que se está convirtiendo este país o 
porque no conviene a la política.

“En muchos lugares de México, los habitantes estamos 
a dos fuegos: la violencia del crimen organizado y 
la incompetencia o la abierta complicidad de los 
gobernantes”, agregó Almanza.

Cuando le pregunté si creía en la hipótesis de 
la fiscalía guanajuatense, de que los asesinos 
dispararon indiscriminadamente sobre los asistentes 
a la posada en la exhacienda de San José del Carmen 
en venganza por la negativa de los organizadores de 
dejarlos ser parte de la reunión, el empresario fue 
cauteloso:

“Confío en el trabajo de las autoridades, pero hay 
una cosa: es cierto que se negó la entrada a un grupo 
de extraños, se les invitó amablemente a retirarse, 
pero de ahí a que hayan sido ellos mismos quienes 
volvieron después, acompañados de gente armada, 
eso no está comprobado, es sólo una hipótesis”.

De confirmarse que eso fue lo que pasó, tiene unas 
implicaciones terribles. No porque sea la primera 
masacre que se da en Guanajuato o en el país –de 
lejos, no es así–, sino porque significaría que los 
delincuentes no necesitan razones para matar.

Desde luego, hemos sabido de crímenes espantosos, 
como prender fuego a un casino con gente en el 
interior, pero casi siempre han tenido que ver con 
la lógica del negocio criminal: castigar a quienes no 
quieren pagar la extorsión, aterrorizar a los grupos 
rivales, inhibir la acción policiaca, etcétera.

De confirmarse que fue por despecho, sería una 
escalada en la brutalidad criminal. Sí, Hipólito mató a 
Rosita Alvírez por no bailar con él –según se relata en 
el corrido atribuido a Felipe Valdés Leal y basado en 
un crimen real ocurrido en Saltillo en 1883–, pero no 
acabó con todos los asistentes a la fiesta.

Si “mátenlos a todos” es la orden que provino de un 
peregrino a quien no le franquearon la entrada, la 
implicación es que cualquiera puede ser asesinado 
en cualquier momento y por cualquier motivo.

Hay signos de que esa violencia espontánea comienza 
a brotar en nuestras calles, como las escenas de 
energúmenos que se bajan del auto para arreglar a 
golpes, o a balazos un incidente de tránsito.

Ojalá no sea tan nimio el motivo para privar de la vida 
a un grupo de personas. Y no digo que no sea grave 
la violencia que se usa para asegurar la continuidad 
de los negocios ilícitos, sino que ésta es rastreable 
y prevenible –claro, siempre que la autoridad 
encargada de la seguridad pública quiera hacer su 
trabajo–, sino porque contra la irracionalidad no hay 
defensa, nos coloca a todos en peligro inminente.

“Eran conquistadores, y eso lo único que requiere es 
fuerza bruta, nada de lo que pueda uno vanagloriarse 
cuando se posee, ya que la fuerza no es sino una 
casualidad nacida de la debilidad de los otros”, relata 
Charles Marlow sobre su encuentro con Kurtz y su 
banda en la oscura selva del Congo, en la novela El 
corazón de las tinieblas, de Joseph Conrad.

Cuando la violencia deja de tener costo y se vuelve 
propósito en sí misma, la civilización acaba.

BUSCAPIÉS
*Tenemos frente a nosotros un año de retos: resolver 
el acertijo de la seguridad pública; llevar a cabo un 
proceso electoral que no termine con una sociedad 
aún más dividida; aprovechar las oportunidades 
de desarrollo económico que las circunstancias 
internacionales nos han puesto en bandeja, son 
apenas algunos de ellos.

Travesía al abismo
Por Pascal Beltrán del Río
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Fue control de daños, pero a la inversa. Lejos 
de cuidar a su correligionaria, la expusieron, 
evidenciaron y prolongaron su agonía. No saber 

perder acaba haciendo más grande y dolorosa la 
derrota, algo de sobra conocido, lo extraño es que 
hayan sido sus propios compañeros quienes la 
subieron al ring sin tener posibilidades de ganar; 
luego ensuciaron la sesión y violaron la ley para 
dejar en suspenso el inevitable desenlace. Además 
de hacer evidente que no cuentan con los votos para 
reelegir a Ernestina Godoy como fiscal de la CDMX –
dos tercios de los diputados presentes–, enseñaron 
el cobre.

La mayoría oficialista decidió cuándo se definiría 
la ratificación, agendándola en el orden del día; sin 
embargo, a la mera hora optaron por sabotear la 
discusión y evitar que se votara. No se percataron 
que el tema atrajo la atención nacional y tenían todas 
las miradas encima; sólo así se explica que no hayan 
cuidado las formas y protagonizaran un espectáculo 
grotesco, presumiendo ínfimo nivel de debate, 
agotándose el tiempo y mayoriteando para concluir 
la sesión con el punto inconcluso.

En un patético soliloquio de facción, se preguntaban 
y aludían entre ellos mismos para monopolizar 
la tribuna y no permitir a la oposición siquiera 
fijar postura. Así estuvieron durante seis horas, 
alternando la alabanza cursi a la fiscal con el ataque 
rabioso a los disidentes sin recurrir, aunque sea por 
error, al argumento. El papelón que hicieron con 
tan burda estrategia resultó contraproducente, no 
engañaron a nadie. Quedó descubierta la chicana, 
hicieron del dominio público que no les daban los 
números y, para colmo, exhibieron la forma rupestre, 
tramposa y autoritaria con la que se manejan en el 
Congreso local.

La derrota no es sólo de la fiscal carnal, también y 
especialmente de la exjefa de Gobierno y actual 
candidata oficial Claudia Sheinbaum. Ella hizo a 
Ernestina Godoy procuradora y promovió el cambio 
a la Constitución de la CDMX para que pudiera 
ser la primera fiscal, aunque había fungido como 
coordinadora de Morena en esa misma legislatura. 

Después logró aprobar la llamada Ley Godoy sin 
permitir la entrada al recinto de los diputados de 
oposición, la cual es un traje a la medida pensado para 
facilitar la reelección. Se entiende, con ella tendría 
cubiertas las espaldas, garantizando impunidad 
transexenal a su administración.

Lo que quedó claro es que Sheinbaum representa la 
continuidad autoritaria. La autonomía constitucional 
de la fiscalía no es tal si la titular obedece al 
gobernante y actúa con criterios políticos. La 
todavía fiscal es fundadora de Morena, trabajó 
como directora de Gobierno en Iztapalapa con Clara 
Brugada y el Presidente presume su cercanía con 
ella. Su labor está marcada por escándalos que se 
explican precisamente por sus estrechos vínculos 
con el grupo en el poder.

El régimen desprecia la neutralidad institucional y 
la imparcialidad en todos los niveles y ámbitos de la 
administración pública, así se trate del Poder Judicial, 
la procuración de justicia o los órganos autónomos. 
Godoy es ejemplo de ello, lo mismo quien encabeza la 
CNDH, y se volvió a constatar con la primera ministra 
designada directamente por el Ejecutivo: Lenia Batres 
confirma que quedaron atrás las “cuotas y cuates”, 
dando paso a militantes de partido y/o familiares del 
primer círculo presidencial. Lo dicho, la enseñanza de 
este sexenio es que siempre se puede estar peor y 
caer más bajo.

Para efectos prácticos y mediáticos, Ernestina 
Godoy ya fue rechazada por el Congreso y dejarla 
formalmente viva es condenar su aspiración a una 
muerte lenta, con desgaste continuo y permanente. 
Apostar al madruguete en un periodo extraordinario 
sería impugnable, pues el tema ilegalmente se dejó 
abierto en el ordinario, pero al margen de ello sólo 
lograrían amplificar, otra vez, su previsible derrota. Y, 
si llegaran a salirse con la suya, la carnalísima fiscal 
se quedaría sin un gramo de legitimidad. Seguramente 
el 10 de enero las víctimas, los capitalinos y la 
oposición celebrarán por el fin de su encargo, lo cual 
sería irreversible. Por evitar el inminente descalabro 
en el pleno, perdieron una y otra vez. Ahora sí que “no 
me ayudes, compadre”.

Ernestina Godoy 
y la muerte lenta

Por Fernando Belaunzarán
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CLAROSCURO

El 11 de diciembre pasado Carlos Loret de Mola utilizó uno 
de los documentos hackeados a la Sedena para demostrar 
la debilidad extrema de la policía municipal de Texcaltitlán, 

narra Sergio Aguayo en Reforma. Una colega académica me 
facilitó una copia de ese estudio. Es de agosto de 2019 y en sus 
71 páginas detalla la presencia criminal en el Edomex. Cuando 
describen lo que sucede en Texcaltitlán y la región que lo rodea, 
los militares aceptan que el principal problema es la “presencia 
de la organización Familia Michoacana”. “Ellos cobran cuota a los 
ejidales que trabajan en minas”, extorsionan a “los aserraderos 
y los negocios en Texcaltitlán” y cuando “se niegan a pagar, los 
secuestran o los ejecutan”.

La misma académica, dice Aguayo, me permitió revisar tres 
estudios de 2020 elaborados por la Fiscalía General de Justicia 
del Edomex. Dos son de enero y febrero y tienen 35 páginas donde 
se detallan los nombres, apodos, caras, direcciones, número de 
CURP, teléfonos, parejas sentimentales, fotos de sus vehículos, 
casas y armamentos de los jefes, subjefes, comandantes y 
sicarios del grupo delictivo.

La narrativa de Aguayo y de Loret de Mola exponen que gracias al 
hackeo del grupo Guacamayas sabemos que el ejército mexicano 
sabe todo del crimen: dónde operan, quienes los lideran, quienes 
son sus miembros, sus parejas, sus direcciones, sus vehículos, 
sus áreas de influencia, hasta donde compran las armas y a 
quienes planean secuestrar, asesinar, emboscar… y no hacen 
nada para combatirlos.

Desde 2006 que Felipe Calderón emprendió el combate frontal 
al crimen poco se ha avanzado y con excepción de los resultados 
logrados en 2011 hasta 2015 en Tijuana, Monterrey, Ciudad Juárez 
donde los crímenes se redujeron en promedio un 80 por ciento,  
pero los gobiernos que siguieron prefirieron voltear para otro 
lado a mantener un combate integral a la delincuencia y por 
ello el repunte, más cuando les ofreces respetar sus derechos 
humanos y darles abrazos y no perseguirlos, menos detenerlos.

Hoy vivimos los peores días de inseguridad en el país y por lo 
visto la escalada de violencia continuará si se sigue la misma 
trayectoria.

En salud, el tema no es mejor. El sacrificio al sistema de salud 
tiene que ver con el desprecio al Seguro Popular precisamente 
porque lo realizó un gobierno panista y aunque deficiente 
y perfectible daba atención a sus beneficiarios y en ellos se 
incluían tratamientos y medicamentos para los más vulnerables. 
Calderón y Peña lo fortalecieron, López Obrador lo destruyó 
porque necesitaba esos fideicomisos para acrecentar los recursos 
que entregan como pensiones y becas, a cambio de perder los 

tratamientos, los medicamentos, desaparecer escuelas de 
tiempo completo, guarderías, vacunas, casas de seguridad para 
mujeres maltratadas, y un enorme etcétera. Pocos reparan que 
para que ellos tengan han perdido otros, quizá más necesitados, 
quizá más vulnerables.

El tema de educación no es menos grave: como país hemos 
retrocedido 10 años en educación básica para el desarrollo 
de niños y adolescentes lo que agravará la brecha social entre 
quienes reciben educación pública y los que tienen acceso 
a la privada. Entregarle la educación a un sindicato como la 
CNTE no sólo ha depauperado la calidad educativa sino que ha 
convertido en temas de política y de militancia algo que debía 
estar desprovisto de ello y precisamente por ello el desprecio a 
la Prueba Internacional de Alumnos de la OCDE PISA para medir 
la capacidad de los alumnos para utilizar sus conocimientos en 
ciencia, lectura, matemáticas para afrontar los retos cotidianos.

La educación es la base para el desarrollo porque sólo con 
ella se logra que las personas tengan un valor agregado a sus 
capacidades naturales y con ello acceso a mejores empleos 
y mejor pagados. Sin embargo, el presidente detesta a los 
especialistas y a quienes tienen algún posgrado: maestrías, 
doctorados que le permitan conocer y saber más. Lealtad es la 
base de la confianza y por ello 90 por ciento de lealtad y 10 por 
ciento de capacidad, dicta la norma de la mediocridad.

EL FRAUDE A FAVOR DE SHEINBAUM ESTÁ EN MARCHA. LOS 
ARREGLOS DESDE EL PODER ESTÁN CADA VEZ MÁS DESESPERADOS, 
SUS TÍTERES NO GENERAN SIMPATÍA, NO TIENE CARISMA, NO HAY 
PROPUESTA PROPIA.

¿Y el cambio?
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A eso además se le agrega la intención de liquidar todo aquello que 
mida eficacia y eficiencia, que mida y de transparencia en el uso 
del presupuesto, la asignación de obras por vías democráticas y 
transparentes como concursos y licitaciones públicas nunca por 
invitación y menos por asignación directa.

Por si fuera poco, tampoco puede haber democracia sin equilibrio 
de poderes y hoy, cuando ya tienen bajo control y obediencia 
absoluta a buena parte del Congreso, necesitan a una Corte que 
no sólo violente la Constitución sino que haga modificaciones 
políticas que les permitan gobernar sin tener que dar cuentas, 
sin tener equilibrios de poderes, sin tener quien ponga en duda la 
“buena fe” del gobernante e instrucción única.

Y eso quieren que siga sucediendo y así, hoy, para nadie debe ser 
una novedad el cómo se infla a la candidata de Palacio, Claudia 
Sheinbaum que durante cinco años ha hecho campaña con el 
erario de la Ciudad de México.

Si alguien tiene dinero, apoyo, poder e influencia es ella. Su 
problema es que ni con todo eso la candidata acredita que lo sea 
por ella misma, que tenga ideas propias, que tenga maneras de 
cómo revertir el desastre nacional provocado precisamente por 
quien más la apoya y quien la designó su sucesora porque puede 
confiar en que ella acepte que él y su proyecto sigan.

Con 23 estados y sus presupuestos de apoyo, Sheinbaum sigue 
sin generar simpatías. Sus formas secas y poco gentiles de 
comportarse hacen prever que la aspirante de Morena sólo está 
administrando su candidatura mientras otros la operan y se 
encargan de generarle los apoyos y los amarres suficientes para 
tratar de ganar las elecciones de 2024.

El problema de Claudia es que no han entendido: la Casa Blanca de 
Peña Nieto dinamitó su popularidad y los constantes escándalos 
de corrupción de su gabinete y de su gobierno que provocó que 
los reconociera como parte del ADN nacional, terminaron por 
sentenciarlo a perder los comicios de 2018 y hoy admite que 
quienes acompañaron a Peña se sumen a su campaña. Andrés 
ganó por el hartazgo ciudadano y porque él ofreció que cambiaría 
el país para uno mucho mejor, pero le mintió a todos los que le 
creyeron.

El dilema hoy de Xóchitl es que para más de uno, su campaña está 
estancada y eso se encargan de macharlo todo los días la pléyade 
de encuestadoras que dan ya por presidenta a su rival. Hoy, en su 
edición del lunes 18 de diciembre, El Economista asegura que la 
ventaja de Sheinbaum se acentúa y que ya tiene 61.4 por ciento 
de los votos contra 30.9 de su oponente Xóchitl, según Mitofski.

Si Claudia ya se despegó tanto, como quieren hacernos creer, pues 
que la candidata opositora se dedique a responderle a su jefe y 

que ella, como un títere, haga su campaña sola sin las menciones 
de los opositores porque, después de todo, Sheinbaum tiene 
para sí todo el apoyo del presidente, del gobierno federal, de 
los gobernadores de 23 estados y el poder absoluto del Estado 
Mexicano en el que debemos de preguntarnos si ya está el Crimen 
Organizado que rivaliza en fuerza y presencia con el Ejército y la 
Marina de México.

En esta elección presidencial no se han siquiera emitido los votos, 
no ha empezado la campaña y ya nos quieren vencer, como en 
el viejo régimen, que sólo compite la candidata oficial y no es 
necesario ni siquiera salir a votar porque ella será la ganadora.

El fraude a favor de Sheinbaum está en marcha. Los arreglos 
desde el poder están cada vez más desesperados precisamente 
porque sus títeres no generan simpatía, no tiene carisma, no hay 
propuesta propia y precisamente por ello es que ella garantiza 
a López Obrador que la destrucción de las instituciones de su 
proyecto seguirá hasta las últimas consecuencias: quitarle 
a cada ciudadano su derecho al voto para entregarlo a esos 
comités vecinales abyectos al líder del proyecto que encabeza su 
movimiento.

Lástima: para lograr la desaparición de la República, Morena 
necesita no sólo eliminar a los órganos autónomos sino también 
a las instituciones del país como el INE y la Suprema Corte toda 
vez que el legislativo ya hemos visto que si bien hoy no le alcanza 
para su nueva constitución política nacional, si los ha convertido 
en lo que eran los legisladores del viejo régimen: levantadedos.

Hoy la lucha tiene que ser para conservar el país demócrata 
que apenas nace a ese proyecto de nación y que nos falta por 
discutir si habrá segundas vueltas, si nos convertimos en un país 
parlamentario, en si la estructura del país de coalición de gobierno 
funciona. Hoy, el concepto de democracia que López Obrador 
propone y Sheinbaum quiere imponer como su sucesora para 
poder cambiar y desaparecer instituciones es una farsa similar 
a la que vemos viven los cubanos, nicaragüenses y venezolanos.

México no es ni uno de esos países, pero el Estado autoritario, el 
Estado paternalista y los fraudes patrióticos están amenazando a 
la democracia real, esa en la que todos somos iguales y el gobierno 
nos sirve como ciudadanos y no nosotros como ciudadanos nos 
replegamos y sometemos a un gobierno autoritario.

Demos la lucha. No todo está perdido porque las elecciones no 
han empezado; bueno, ni siquiera las campañas y precisamente 
por ello no hay ganadores todavía aunque intenten decirnos 
que no vale la pena salir a votar porque ya ganaron y eso, todos 
sabemos, no es así. Salgamos a votar todos, que nadie se quede 
en casa…
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Xóchitl Gálvez hizo a un lado el gastado 
recurso de la venta de gelatinas 
para ayudar a su familia y le entró 

de frente al problema de la inseguridad 
en México. Lo hizo por donde duele: las 
masacres de jóvenes en 2023: Fueron 
cinco en Nuevo Laredo, supuestamente a 
manos de militares vinculados a proceso. 
Otros cinco que fueron levantados por el 
crimen organizado en Lagos de Moreno, 
Jalisco. Se los tragó la tierra. Nada se 
sabe de ellos. A seis muchachos más 
que estaban en una granja de Malpaso, 
Zacatecas, en una lunada, también los 
mataron sicarios de los cárteles.

Cinco estudiantes de medicina corrieron la 
misma suerte en Celaya, Guanajuato, y a 11 

que asistían a una posada en Salvatierra 
también fueron asesinados. Xóchitl habló 
del tema en un encuentro que sostuvo 
con militantes y simpatizantes del sector 
agropecuario, en El Marqués, Querétaro.

Allí dijo también: “Necesitan una 
presidenta que no le ande dando abrazos 
a los delincuentes. Necesitan una 
presidenta que tenga las agallas para 
aplicar la ley, porque para mí la ley sí es 
ley. Basta de abrazos a los delincuentes y 
balazos a los jóvenes. Esto tiene que parar, 
y todavía el Presidente de la República se 
pregunta cómo fue que el narcotráfico 
y los delincuentes se han apoderado de 
todos estos territorios”.

El despertar de Xóchitl 
y el SOS de Javier Corral

Por Francisco Garfias

“NECESITAN UNA PRESIDENTA QUE 
NO LE ANDE DANDO ABRAZOS A 
LOS DELINCUENTES. NECESITAN 

UNA PRESIDENTA QUE TENGA LAS 
AGALLAS PARA APLICAR LA LEY, 

PORQUE PARA MÍ LA LEY SÍ ES 
LEY. BASTA DE ABRAZOS A LOS 

DELINCUENTES Y BALAZOS A LOS 
JÓVENES”.
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ERUVIEL ÁVILA, 
EXGOBERNADOR DEL ESTADO 
DE MÉXICO, SUBIÓ A REDES 
UN VIDEO EN EL QUE INTENTA 
JUSTIFICAR SUS DICHOS DE 
HACE SEIS AÑOS, EN LOS QUE 
ASEGURA QUE LA EXJEFA 
DE GOBIERNO DE LA CDMX, 
A LA QUE AHORA APOYA, NO 
SABE GOBERNAR. “FUE UN 
COMENTARIO A LA LIGERA. LA 
VERDAD ES QUE NO CONOCÍA A 
LA DOCTORA SHEINBAUM”.

La candidata presidencial opositora se compromete a no 
limitarse a reuniones con el gabinete de seguridad todos 
los días a las seis de la mañana, si el voto le favorece. 
Tiene claro que madrugar no es suficiente. Los datos 
oficiales lo comprueban: 169 mil 500 homicidios en lo que 
va del sexenio de la transformación, mucho más que con 
Calderón y Peña Nieto.

* La candidata de la coalición opositora se levantó con las 
pilas puestas. Le entró a los guamazos con los expriistas 
que se fueron “con la señora de enfrente”: “Hay que ver lo 
que el señor Eruviel (Ávila) decía hace seis años: que la 
señora candidata de enfrente no tenía la capacidad de ser 
jefa de Gobierno, pero con algunos expedientes abiertos, 
pues cambian de opinión. Se fueron (con Sheinbaum) 
cientos de años de prisión por la corrupción de estos 
personajes. Fueron a buscar impunidad, porque el señor 
(Alejandro) Murat, hasta hace unos meses, estaba acusado 
de un quebranto de cinco mil millones de pesos y el señor 
Fayad tiene abiertos en Hidalgo unos expedientes por la 
estafa siniestra.

* Eruviel Ávila, exgobernador del Estado de México, se 
sintió balconeado. Subió a redes un video en el que intenta 
justificar sus dichos de hace seis años, en los que asegura 
que la exjefa de Gobierno de la CDMX, a la que ahora 
apoya, no sabe gobernar. “Fue un comentario a la ligera. La 
verdad es que no conocía a la doctora Sheinbaum. Me he 
sorprendido, como millones de mexicanos, de su trabajo, 
sus resultados, su seriedad, su honestidad. En seis años a 
muchos nos hizo cambiar de opinión porque, además, no la 
conocía. Sería injusto decir lo contrario… Doctora Claudia 
Sheinbaum, te vamos a apoyar con todo, hasta donde 
tope… los que ya sabemos, andan muy nerviosos porque 
saben que van a perder”.

* Javier Corral no siente lo duro, sino lo tupido. El 
exgobernador de Chihuahua se refirió a la “agresión 

física y verbal” que sufrió el miércoles en un restaurante 
de Chihuahua, mientras comía con unos amigos. En una 
denuncia pública que subió a redes sociales, responsabiliza 
de esa agresión a Raymundo Romero, exsecretario general 
de Gobierno con César Duarte, y al exdiputado local, 
Fernando Reyes, a los que encarceló por supuestos actos 
de corrupción.

Dice que no es la primera vez que personas que estuvieron 
en prisión por actos de peculado agravado, realizan 
“actos de provocación” en su contra. Menciona a Jesús 
Manuel Esparza, exauditor superior de Chihuahua; 
Alejandro Villarreal, exsecretario de la Sección 11 del 
SNTE; Christopher Daniel James Barousse, líder local de 
los jóvenes del PRI, y Enrique Valles, exoficial mayor de la 
ciudad de Chihuahua.

Corral asegura que hay una creciente hostilidad hacia 
su persona, desde que decidió sumarse al proyecto de 
Claudia Sheinbaum. “Se ha desatado una campaña de odio 
e infundios en las redes sociales, alentada por el aparato 
de gobierno del estado de Chihuahua”, señala. Y agrega 
que por el estado de indefensión en el que se encuentra 
ha solicitado a las autoridades federales su intervención 
ante esos hechos.

* El colectivo de mujeres 50+1 acusa a Fernando “N”, 
asesor en la FGR, de violencia y acoso sexual en contra 
de Leticia Uribe Martínez, extrabajadora de ese órgano 
autónomo con funciones de ministerio público. “En las 
mismas instalaciones de la dependencia la hostigaba 
sexualmente y le enviaba mensajes obscenos. Promovió 
una denuncia y la FGR sólo lo sancionó con un mes de 
sueldo, permitiéndole conservar su trabajo”, asegura el 
colectivo. Y pide se sancione de manera ejemplar a este 
funcionario.
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Pendiente AntiCorrupción
Casi no hay Queja 

Pues no, tampoco esta segunda versión 
que formulé, más directa sobre 
las deudas de la Institución con la 

ciudadanía yucateca, le pareció atractiva a 
ninguna de las personas que el Congreso 
de nuestro Yucatán dispone, que decidan 
quién, entre quienes solicitan, es la persona 
que más puede aportar al Sistema Estatal 
Anticorrupción de Yucatán, integrándose al 
Comité de Participación Ciudadana.

Puede ser que no entiendo la forma de evaluar de esta 
Comisión; puede ser que quien obtuvo 4 de los 7 votos es 
una persona mucho más adecuada que yo, que no obtuve 
ni uno solo; puede ser que yo no tengo el perfil o no tuve el 
desempeño adecuado.

Pensando en el factor de la Comisión. Una vez más, 
se decantaron por una persona con trayectoria como 
funcionario local; con profesión y experiencia de abogado; 
con carrera y aspiraciones en el poder judicial. A quien 
le deseo que su ofrecimiento de dedicarse de tiempo 
completo a la labor fructifique en aportaciones concretas 
que hagan una diferencia en el Comité y en el Sistema.

Él ocupará la vacante generada por una persona que dejó 
el puesto apenas 7 meses después de seleccionado, ya que 
ha pasado a un mejor puesto en la estructura de gobierno. 
Como experto que soy en selección de personal, me tomé 
unos segundos para hacerle saber a quienes integran la 
Comisión de Selección que eso fue un fallo; claro no lo ven 
así, pero lo es.

Quienes hacemos selección profesionalmente, ante 
un contrato ofrecemos entre otras garantías, que si la 
persona abandona el puesto antes de un tiempo razonable, 
realizaremos gratuitamente otro proceso de selección.

Las empresas no pagarían el servicio sin esa garantía, 
pues no considerar en la selección la previsión de esa 
posibilidad haría totalmente inútil la inversión. Pero 
cuando se trata del gobierno, ¿cómo hacerle entender a 
alguien que debería tenerse la misma consideración sobre 
los recursos implicados? Con toda amabilidad uno de los 
integrantes me respondió que están tranquilos pensando 
que hicieron lo mejor con los elementos que tenían.

Es evidente, por otro lado, que si llenas un espacio 
ciudadano con personas cuya trayectoria está en el interior 

de las administraciones públicas, el primer 
riesgo latente es que el puesto ofrecido 
sea abandonado ante el logro de un puesto 
más alto. Ojalá no haya en este caso una 
segunda oportunidad de retroalimentar así 
a estas buenas personas de la Comisión.

Hablando de la persona elegida. No es 
correcto hacer comparaciones; pero sí debo 
admitir que como seleccionador profesional 

desconozco a qué pudo deberse la elección tomada. El 
elemento repetido, es una primera señal: se trata de 
alguien que ha estado reiteradamente en la administración 
pública; ya dije, para mí eso juega en contra del pronóstico 
y del perfil, pero para la Comisión hay una reiteración en 
ello.

No publicaron, como debería ser, la información sobre las 
personas candidatas, así que no tengo más elementos que 
la entrevista. En ella solo le escuché dos cosas puntuales 
y reiteradas, que tal vez fueron suficientes. Una que él se 
consideraba el perfil idóneo y la otra que considera tener 
un perfil multidisciplinario. Lo segundo como base de lo 
primero. Y en lo primero, coincidió la Comisión, así que tal 
vez fue una frase altamente persuasiva.

Fuera de ello, perdón si me equivoco, fueron 10 minutos 
de lugares comunes y afirmaciones generales sobre la 
formación, la cultura, la educación, la difusión, la ley, la 
ciudadanía, reiterando que su perfil es de investigador, 
docente y abogado y su propuesta es abonar a lo que ya 
se está haciendo en el Comité de Participación Ciudadana, 
haciendo lo que en la universidad donde trabaja ha hecho, 
como funcionario y profesor.

Su atractivo principal lo puso en su multidisciplinariedad, 
que primero explicó por ser abogado y haber trabajado 
el ámbito jurídico; y posteriormente por dirigir carreras 
de distintas áreas, ilustrando que a unos artesanos les 
enseñaron a vender en línea y detectaron que tenían que 
enseñarles más, como la constitución legal de una sociedad, 
siendo eso un ejemplo de su capacidad multidisciplinaria.

Un ejemplo de su capacidad de aportar lo enmarco en la 
idea de que el aula está “llena de cultura fresca” y con eso 
y las redes sociales se puede ser muy disruptivo, pues 
hicieron un video de tiktok que le dio luz de lo mucho que 
por ese medio puede enseñar. Igual considera que su paso 
al trabajar en una oficina de transparencia y atender 
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todos los requerimientos de información su perfil va a 
ayudar muchísimo en todos los ámbitos.

Buscando clarificar su exposición, terminó diciendo que 
“en síntesis” era el ideal por su perfil multidisciplinario, 
poder promover la educación, vincular con la sociedad, 
aplicar metodologías y ser al interior del Comité un vínculo 
que sume, al cual le reconoce por todo lo avanzado.

Le hicieron un par de preguntas para aterrizar en ejemplos 
lo que había hecho; pero en sus respuesta no hubo más 
claridad, sino reiteración de lo general dicho y de temas no 
relacionados con lo preguntado.

Seguramente él tiene claro lo que de su exposición se 
puede transformar en acciones que efectivamente vayan 
en el sentido del puesto solicitado y ganado y de cómo 
se puede convertir eso en un avance frente a lo que 
actualmente sucede. Nuevamente, es mi deseo que así sea 
y suceda.

Yendo a la tercera explicación, podría ser que yo no sea la 
persona adecuada o mi desempeño lo haya hecho pensar 
a la Comisión… pero para simplificar, por más que reviso, 
sí califico frente a quien obtuvo el lugar.

Mis 30 años de experiencia docente, frente a sus 9. Mi 
paso por varios centros educativos y los roles diversos en 
ellas, frente al suyo como administrativo y docente. Los 
tres logros organizacionales en ámbitos muy diferentes, 
donde estuve a cargo de transformar y liderar cambios 
absolutamente pertinentes a la materia del Sistema, frente 
a su paso en roles estables donde ha estado. Mis dos 
licenciaturas, en psicología y derecho, mis 4 posgrados, 
dos de ellos doctorados, frente a su licenciatura en 
derecho y una maestría.

Ya en la entrevista, mi argumentación y elocuencia, incluso 
destacada por uno de los seleccionadores, frente a su 
secuencia reiterativa de elementos que no quedaron claros 
o incluso llegan a ser inconexos o truncos. Mis respuestas 
específicas y frontales a las preguntas, frente a sus 
evasivas a la petición de ejemplos. Incluso la ilustración 
que hice de cómo soy capaz de cuestionar a quien tiene 
el poder (en ese caso La Comisión) sabiendo que puedo 
recibir consecuencias desfavorables en el uso del poder 
que tienen sobre mí.

Quizá mi ritmo apresurado si estuvo en desventaja frente 
a la calma de su exposición. Seguramente fui menos 
amable y obsequioso, y con ello agradable en la forma de 
conducirme. Y no, a diferencia de él, yo no dije ser el ideal, 
sino pretendí describir lo que haría si estuviera en el cargo, 
a partir de la explicación de lo que he hecho en el pasado 
en circunstancias más complicadas. Y no, también actué 
en sentido opuesto, en vez de elogiar lo que sucede lo 
cuestioné de varias maneras, incluso conformando la idea 
de que hay una procastinación en el Sistema.

Entre esos cuestionamientos, hice ya el ejercicio de 
profundizar, a ver si me equivoqué en algo, pero creo que 
no, incluso, he confirmado algunos puntos parcialmente 
asumidos.

Dije que las notas públicas hablan de que el Sistema es 
muy caro y le queda debiendo resultados o efecto a la 
ciudadanía. Luego de publicar mi participación, recibí más 
de 30 opiniones coincidentes con ello.

Dije que estando en el sistema agrupadas todas las 
instituciones que deberían asegurarse de prevenir o 
sancionar la anticorrupción y teniendo acceso a invitar 
a sus reuniones a cualquier otra agencia u organización 
para resolver sus temas, no se ve que algo se haya 
transformado. Confirmo que en el año actual, el Comité 
Coordinador del Sistema solo se ha reunido dos veces, 
y de lo abordado en los 100 y 55 minutos de reunión, los 
acuerdos más abundantes son sobre el llenado de actas; 
y lo más relevante que se menciona, pero no se anexa, es 
la idea de diseñar algún procedimiento o delegar alguna 
actividad.

Dije que los ejemplos reales, vivos, de corrupción, 
como abusos policiales, corrupción en los concursos u 
otorgamiento de permisos o acciones de los poderes 
legislativo o juidicial, no aparecen en lo que alcanzo a 
googlear sobre el funcionamiento del sistema. Confirmo 
en una revisión de la página del propio sistema, que 
solo en 2020 se registra que la acción del sistema haya 
versado sobre una investigación y sanción a funcionarios 
que obtuvieron recursos indebidamente de un fondo, en 
tiempos de covid. De resto, nada.

Dije que hay limitaciones en la ley de la materia, que es 
incorrecto que no se hayan ocupado de darle dientes a las 
recomendaciones públicas, que actualmente resaltado 
y en negritas destacan su carácter no vinculante (no 
obligatorio). En efecto a la fecha son menos de 10, y en 
este año apenas si se pensó en 1 más cuyo proceso sigue 
estacionado, aunque al igual que las previas pinta para ser 
más un poema que una vía para el cambio.

Dije que los exhortos públicos son una herramienta 
poderosa que no se ha usado. Confirmo en una búsqueda 
más dedicada, no hay caso alguno reportado donde el 
Comité haya cuestionado actos que están a la vista de la 
sociedad, que son cuestionables, que puede cuestionar y 
hacer que se expliquen. Pero no se hace.

Dije que las quejas no están diseñadas para ser 
aprovechadas por la ciudadanía y convertirse en el 
instrumento que active al Sistema. Veo que en la 
planeación de la institución se prevé recibir al año solo 
40 quejas, como si eso fuera una aspiración coincidente 
con la cantidad de población y de corrupción existente. 
Pero peor aún, y coincidiendo con mi apreciación inicial, 
este año solo se presentó 1 y no fue procesada porque no 
correspondió con la ruta que tiene que seguirse para poder 
plantearla.

Dije que de la presencia actual del Comité de Participación 
Ciudadana (CPC) solo se publican fotos e informes sobre 
la amplia cantidad de eventos a los que asisten o en los 
que tienen alguna intervención con carácter de charla o 
acompañamiento, de reuniones protocolarias, en las que 
la dinámica es más parecida a la de un tribunal, que a la 
de un grupo de especialistas resolviendo un problema. 
Confirmo que, de hecho, en la página oficial del Sistema, 
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la sección del CPC no tiene desarrollo sino  que remite a 
una página de Facebook, donde se da cuenta periódica de 
lo indicado.

Y de hecho, lo que sí hay es la referencia de que se 
reunieron en este año en dos ocasiones, 29 minutos en 
la primera y 30 minutos en la segunda. Nuevamente los 
asuntos dominantes fueron acuerdos sobre el llenado de 
actas; y peticiones de que se entregue o se adecue algún 
documento.

Quizá la explicación está en mi respuesta a la pregunta que 
me hizo un integrante de la Comisión: Dado que llegue a 
presidir el CPC y con ello el Comité Coordinador ¿tendría 
Usted la valentía, la gallardía, de decirle a esas autoridades 
lo que tienen que hacer o corregir en términos de sus 
funciones? A lo que mí respuesta corta fue: ¡por supuesto 
que sí! Y amplié con ejemplo de lo que en ocasiones más 
complejas he hecho.

Pensé que esta era una pregunta para lucir mi capacidad. 
Tal vez, me equivoqué, y como sucede en las entrevistas de 
selección, fue una pregunta capciosa, y fue precisamente 
mi respuesta la que explica la cantidad de votos que obtuve.

Bueno, quedó resuelta mi duda, que también expuse, de 
si esta vez la Comisión estaría integrando un perfil de 
ciudadano de a pie, que tenga la capacidad, pero que le 
duela y enfrente a diario la corrupción, que viva al día y que 

no crea que las instituciones ya están haciendo todo lo que 
pueden; o se decantaría por otro funcionario que tome el 
puesto para sumarse a lo existente y chambearle.

Aunque se los pedí claramente y tiene todo el sentido 
ético y ciudadano, nuevamente realizaron una sesión en 
la que simplemente pusieron nombres en un papelito 
y cantaron el resultado. Siendo este un comité de la 
materia anticorrupción se hace indispensable que hagan 
público, no solo el voto que emiten por una u otra persona, 
sino la exposición de motivos de cada cual para votar, la 
deliberación adecuada a la que ello conduzca y entonces sí 
la toma de la decisión. Nos siguen debiendo en eso.

Cierro este capítulo de clara irreverencia. Confirmé que se 
equivocaron en marzo, deseo que ahora no sea así, por el 
bien de la Ciudadanía que vive esta larga espera. La serie 
continúa y quedo pendiente de ser parte de alguna futura 
temporada, donde el cambio sea radical y su título pueda 
parecerse a: la Ciudadanía a cargo de requerir, exigir y 
sacarle cuentas a la corrupción de las autoridades.

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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OPINIÓN

En un contexto, como el oaxaqueño, en donde la 
brecha digital se extiende como una sombra 
persistente, por los antiguos malos manejos y 

la falta de apertura comercial, Oaxaca se encuentra 
rezagada en la carrera del avance tecnológico, en 
todas sus aristas: acceso, goce, progreso digital 
etc. Sin embargo, a comienzos de esta semana fue 
anunciada la puesta en marcha de la iniciativa del 
“Internet para el Bienestar”, que podría ser el empujón 
necesario para cerrar esas brechas y propiciar un 
florecimiento digital en Oaxaca en primer momento 
y en el resto de la república con el avance de esta 
política pública.

A pesar de filias y fobias, es fundamental que veamos 
de frente la fotografía. Oaxaca ha estado rezagada en 
términos de acceso a internet y adopción tecnológica. 
Las estadísticas de la Encuesta Nacional sobre 
Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información 
en los Hogares (ENDUTIH) 2022 del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI) y el Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT) revelan una realidad 
contundente.

En términos de población usuaria de internet a nivel 
nacional, Oaxaca figura entre los tres estados con 
menor porcentaje, junto con Chiapas y Guerrero. 
Además, en cuanto al acceso a internet en los hogares, el 
estado se encuentra en la cola de la lista. Y si hablamos de 
la población de 6 años o más usuaria de teléfono celular, 
Oaxaca, una vez más, está entre las entidades con los 
menores porcentajes.

Ahora, en medio de esta realidad, ha surgido una posibilidad 
de esperanza: en estos momentos Oaxaca se convierte en 
el primer estado en replicar el programa “Internet para 
el Bienestar”. Una iniciativa respaldada por el presidente 
López Obrador y que, de acuerdo al Gobernador Salomón 
Jara en su conferencia semanal, beneficiará a más de 2.4 
millones de personas en 4 mil 800 localidades.

El programa, en colaboración con Promtel y la Secretaría 
de Educación Pública, despliega puntos de acceso gratuito 
en planteles educativos. Además, busca establecer 
alianzas con el sector empresarial para llevar el internet 
a las comunidades más remotas mediante una red de 
distribución de chips y fichas de datos. La cobertura 
estatal alcanza un 65.19%, llegando a más de 4 mil 800 
localidades. La estabilidad de la red promete un servicio 
confiable y de bajo costo, promoviendo así la oportunidad 
y el terreno para que más de 10 millones de mexicanos 
disfruten del acceso a internet.

El análisis del Índice de Desarrollo Digital Estatal (IDDE) 

2023, desarrollado por Centro México 
Digital revela que Oaxaca se encuentra 
en el puesto 31. Sin embargo, hay 
destellos positivos. En el indicador 
de evaluación de la política digital, el 
estado se coloca en el lugar 13 a nivel 
nacional.

Esta iniciativa no solo es sobre 
conectividad, es sobre transformación. 
Con Internet para el Bienestar, las y 
los oaxaqueños podrán promocionar 

sus negocios, participar en mercados globales, formarse 
digitalmente, adoptar el teletrabajo y mejorar la eficiencia 
de los servicios públicos, de cualquier índole, desde la 
telemedicina, hasta el pago de impuestos o servicios. Es un 
paso hacia el desarrollo digital que puede desencadenar 
un efecto dominó en la mejora de las condiciones de vida 
de las y los oaxaqueños.
A pesar de todo lo antes expuesto, no podemos ignorar 
los desafíos. Oaxaca aún enfrenta dificultades en 
velocidad de descarga de banda ancha y en la adopción de 
adultos mayores al uso de Internet. Estos desafíos deben 
abordarse para garantizar que nadie se quede atrás en 
esta nueva era digital.

Oaxaca, con su rica cultura y diversidad, ahora tiene la 
oportunidad de tejer un futuro digital inclusivo y próspero. 
Internet para el Bienestar es más que conectividad, 
es la llave que puede abrir las puertas a un desarrollo 
tecnológico significativo. Este paso pionero puede ser 
el catalizador que impulse a Oaxaca hacia un escenario 
donde la brecha digital se reduzca, y las oportunidades 
digitales florezcan para todos.

¿Estamos ante el inicio de una revolución digital en las 
tierras de Oaxaca? El tiempo nos lo dirá, pero por ahora, el 
futuro digital parece un poco más brillante para las ocho 
regiones del estado.

Con Internet para el Bienestar, 
se ilumina futuro digital en Oaxaca

Por Carlos Villalobos
Correo: carlosavme@gmail.com
http://www.twitter.com/carlosavm_

A PESAR DE FILIAS Y 
FOBIAS, ES FUNDAMENTAL 
QUE VEAMOS DE FRENTE 
LA FOTOGRAFÍA. OAXACA 
HA ESTADO REZAGADA 
EN TÉRMINOS DE ACCESO 
A INTERNET Y ADOPCIÓN 
TECNOLÓGICA.
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OPINIÓN 

No sé si el presidente López Obrador 
tiene algún trauma con volar o 
con los aviones, si simplemente 

no le gustan o si considera que eso de 
volar es demasiado fifí. Quizás en su 
niñez su sueño fueron los trenes, pero 
definitivamente nunca fue abordar un 
vuelo. Lo cierto es que en lo que va de su 
mandato se ha ensañado con la aviación 
a niveles difíciles de comprender.

Lo primero fue la cancelación del 
aeropuerto de Texcoco. El propio 
Presidente ha dicho que decidió esa 
cancelación contra el consejo de 
sus principales asesores. Tendría 
que haberles hecho caso: sólo para 
demostrarles a los empresarios que 
tenía poder, como para acabar de un 
plumazo con uno de los proyectos 
de infraestructura más importantes 
que tenía el país, canceló el nuevo 
aeropuerto, que ya estaba a un 30 por 
ciento de su construcción. Para hacerlo 
hemos tenido que seguir pagando (y lo 
seguiremos haciendo) durante todos 
estos años, los bonos que se habían 
emitido para la construcción, con la 
diferencia de que es dinero tirado a la 
basura: pagamos por un aeropuerto 

que no se construyó, que ahora tendría 
ya dos años de inaugurado y que sería 
un hub aeronáutico que, obviamente, 
no tenemos ni tendremos en el futuro 
inmediato.

Luego fue el avión presidencial. La 
cantidad de mentiras que se dijeron 
sobre el TP-01 es asombrosa. Se intentó 
hacer de todo, exhibirlo, compararlo 
con el Air Force One, rifarlo (varias 
veces), usarlo para fiestas y finalmente 
se malvendió en una operación que 

López Obrador, volando bajo
Por Jorge Fernández Menéndez

EN LO QUE VA DE 
SU MANDATO SE 
HA ENSAÑADO CON 
LA AVIACIÓN A 
NIVELES DIFÍCILES DE 
COMPRENDER, ANTE ESTO 
LO QUE QUEDA CLARO 
ES QUE AL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR LOS 
AVIONES NO LE GUSTAN: 
ÉL, DE NIÑO, SIEMPRE 
PREFIRIÓ LOS TRENECITOS.
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nunca ha quedado clara, a 
una república satélite de la 
Rusia de Putin. El Presidente 
viaja ahora en los aviones de 
la Fuerza Aérea Mexicana, con 
las mismas condiciones que 
hubiera tenido en el TP-01.

Se construyó, en lugar del 
aeropuerto de Texcoco, 
el Felipe Ángeles. Es un 
buen aeropuerto, pequeño, 
funcional, pero lejos, muy lejos 
de lo que necesita una ciudad 
de 20 millones de habitantes, 
que recibe unos 50 millones 
de pasajeros por avión cada 
año. El Felipe Ángeles no 
funciona como se esperaba 
por una sencilla razón: no se 
han construido las vías de 
comunicación necesarias para 
hacerlo realmente accesible, y 
construirlas implica gastos que 
el gobierno no está dispuesto a 
asumir. Se han hecho parches, 
se han recuperado vías, pero 
lo cierto es que esas vías 
de acceso siguen sin ser las 
adecuadas y la gente no lo usa. 
Una cosa es verdad, la base 
aérea militar que está en el 
Felipe Ángeles es una de las 
mejores de América Latina.
Luego, además de la pandemia, 
donde a diferencia de muchos 
otros países no se le dio 
apoyo alguno a la aviación 
comercial (que fue el sector 
productivo que más sufrió 
con la paralización global que 
provocó el covid), se perdió 
la Categoría 1 de aviación 
para los Estados Unidos. Son 
contados los países que están 
en categoría dos (Venezuela, 
Bangladesh, Malasia, Tailandia, 
Pakistán, Ghana, Curazao, la Organización de Estados de 
Caribe Oriental y, entre 2021 y 2023, México). Tardamos dos 
años en recuperar la Categoría 1 porque no se cumplía con 
los niveles de seguridad aérea que exigían las autoridades 
de Estados Unidos. En el camino se removieron una y otra 
vez a las autoridades del sector.

Más tarde, cuando comenzaba a recomponerse el 
mercado aeronáutico, el gobierno decidió crear una 
aerolínea del Estado, subvencionada con recursos 
públicos, para competirle a las aerolíneas comerciales. 
La nueva Mexicana costará miles de millones de pesos y 
no tiene sentido alguno como una operación de mercado: 
en lugar de impulsar al sector aeronáutico nacional, se le 
ahorca con un doble mecanismo, la llegada de aerolíneas 
internacionales que, más temprano que tarde, podrán 
hacer vuelos de cabotaje en el país, junto con la existencia 

de una competencia oficial, en manos 
militares, financiada con recursos públicos.

Pero, como todavía no alcanzaba para 
terminar de acabar con el sector, se decidió 
establecer el impuesto del TUA (Tarifa de 
Uso de Aeropuerto) más alto que se puede 
encontrar entre los países de la OCDE. 
Mientras en los aeropuertos de Nueva York 
el equivalente a nuestro TUA es de cinco 
dólares, aquí en el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México, pagaremos 55 dólares 
en vuelos internacionales y 29 dólares en 
vuelos nacionales. Además, los servicios 
aeroportuarios se incrementaron en el AICM 
nada más y nada menos que 77 por ciento. 
Los impuestos equivalen en muchos casos 
a hasta 60 por ciento del precio pagado 
en vuelos nacionales. Y como si eso fuera 
poco se redujeron los vuelos, para que las 
aerolíneas se vean obligadas a trasladarse 

del AICM al AIFA, aunque eso aumente radicalmente sus 
costos de operación.

Pero está peor: este año se recaudaron en el AICM 18 mil 
millones de pesos de TUA, una cantidad muy importante 
y que hubiera permitido reconfigurar un aeropuerto 
que está saturado y en muy malas condiciones, pese a 
los esfuerzos que hace su director, el almirante Carlos 
Velázquez Tiscareño. El problema es que esos recursos 
se van, casi completos, a pagar los bonos del aeropuerto 
que no se construyó en Texcoco. Y al actual AICM no le dan 
el presupuesto que mínimamente requiere. El peor de los 
mundos posibles.

Lo que queda claro es que al presidente López Obrador 
los aviones no le gustan: él, de niño, siempre prefirió los 
trenecitos.

EL AEROPUERTO INTERNACIONAL DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO COBRA EL TUA 
(TARIFA DE USO DE AEROPUERTO) MÁS 
ALTO QUE SE PUEDE ENCONTRAR ENTRE 
LOS PAÍSES DE LA OCDE. MIENTRAS EN 
LOS AEROPUERTOS DE NUEVA YORK EL 
EQUIVALENTE A NUESTRO TUA ES DE 
CINCO DÓLARES, AQUÍ EN SE PAGA 55 
DÓLARES EN VUELOS INTERNACIONALES 
Y 29 DÓLARES EN VUELOS NACIONALES, 
ADEMÁS, LOS SERVICIOS AEROPORTUARIOS 
SE INCREMENTARON EN EL AICM NADA MÁS 
Y NADA MENOS QUE 77 POR CIENTO.



Semanario de Información y Análisis Político22

EspecialEspecialPRINCIPAL 

FELIZ NAVIDAD
Que el Niño Jesús vuelva a nacer en nuestros

corazones: Pbro. Jorge Carlos Menéndez Moguel
Especial / La Revista 

Como cada año en estas 
fechas, Monseñor Jorge 
Carlos Menéndez Moguel, 

párroco de Conkal, y mejor 
conocido como el Padre Manito, 
visita esta casa editorial y nos 
comparte su reflexión y mensaje 
navideño para todos los amables 
lectores de La Revista.

“Hoy en día han cambiado muchas 
cosas, aunque el calendario 
litúrgico establece como fecha 
del nacimiento de nuestro 
señor el 24 de diciembre por la 
noche, evidentemente, no es un 
dato estrictamente científico-
cronológico exacto, no obstante, 
algún día había que poner en el 
calendario civil como la fecha del 
nacimiento de Jesús, entonces por 
algunas cuestiones históricas se 
puso como fecha de su nacimiento 
el 24 de diciembre, que a decir 
verdad es irrelevante. 
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“Lo que es relevante es el hecho, el 
evento, todos esperamos la Navidad, 
yo creo que hasta la gente que no 
profesa la fe cristiana también espera 
estas fechas, diciembre es un mes 
espectacular para todos, la belleza de 
la ciudad, de los pueblos, de las villas, 
las convivencias, las mal llamadas 
posadas, las fiestas de fin de año, las 
reuniones, los intercambios, cómo va 
uno a estar molesto con un mes así, a 
todos nos gusta tener un motivo para 
celebrar”.

Sin embargo –continuó-, yo creo que, 
aunque está muy bien festejar, todo 
eso ha ido desplazando el evento de 
lo que es lo fundamental, que es la 
celebración del nacimiento de Cristo 
nuestro Señor; los festejos y la fe no 
son cosas que se contraponen pero 
no deberíamos olvidar el evento de la 
espiritualidad.

“Desafortunadamente hoy, las 
posadas entre comillas, son todo 
menos una posada, la posada es 
recordar a José y a María buscando 
algún refugio donde dar a luz, la 
virgen estaba a punto de parir y 
necesitaba un lugar higiénico, decente 
donde alumbrar al niño luz, y es ese 
peregrinar de José y de María lo que 
rememoramos en las posadas, que 
ya se han perdido como costumbre, 
todavía quedan algunos sitios pero 
desafortunadamente ya son muy 
pocos”.

“Y por otro lado, la multiplicación de 
eventos, lugares y elementos decorativos que son cada 
vez más sofisticados y más atractivos han  desplazado el 
nacimiento y el pesebre, que es lo central”.

“Quién ya en edad adulta no hace el ejercicio de pensar 
en cuáles son los mejores recuerdos que tienes de su 
infancia, yo creo que entre algunos de ellos, sin duda, 
está la Navidad, esa noche en la que con tus papás, con tu 
familia se acercaban al pesebre, a depositar al Niño Dios, 
se hacía algún canto alusivo, alguna oración antes de la 
cena. En muchos casos hoy en día todavía se asiste a la 
santa misa, que antes era a media noche con la misa de 
gallo, pero hoy se ha tropicalizado para incentivar a que 
vaya la familia completa, ahora se hacen más temprano”.

La Familia, salvadora

Ante toda esta vorágine que conlleva la modernidad y 
todas sus implicaciones, yo creo que es, precisamente, 
la familia la que va a salvar la Navidad, incluso ante el 
atropello a veces indiscriminado de la comercialización 

de esta festividad, tenemos a la familia que 
no se deja vencer por lo externo y procura 
conservar el auténtico motivo que es lo 
interno, que es la espiritualidad”.

En mi parroquia, allá en Conkal –comentó-, 
tengo la gran fortuna de tener varios cientos 
de niños en el catecismo, y hace poco, 
para estos días, les pedí que llevaran sus 
imágenes del Niño Dios que iban a depositar 
en sus casas, todos los niños llevaron su 
imagen, ojalá que en todos los hogares haya 
esa sana y buena costumbre de recrear año 
con año el Nacimiento de Jesús.    

“Si esos niños continúan la tradición de 
los mayores, de tener al Niño Dios en sus 
hogares yo creo que eso es lo que va a 

rescatar nuestra tradición, nuestra fe, y no dejarnos 
contagiar por tantas cosas que lejos de ayudar al espíritu 
navideño lo opacan y lo ahogan; como por ejemplo, con 
tantas plataformas digitales, en estas fechas están 
poniendo las películas navideñas, pero son navideñas 
porque hay regalos, fiesta, nieve, arbolito, pero ¿Y el Niño 
Dios?

“Y peor aún, en ese afán materialista, hoy se dice: Felices 
fiestas… Pero por qué disimular o quitar la palabra 
Navidad y quitar la idea de que el Niño Dios nazca en tu 
corazón, porque él va a estar feliz al nacer en tu alma y 
en tu conciencia. Felices fiestas, felices días, suena muy 
eufemístico pero en el fondo me parece una idea perversa 
de ir quitando lo cristiano a lo que no se le puede quitar”.

Por eso –concluyó el Padre Manito-, mis mejores deseos 
son que estas fechas sean de paz y armonía para todos, 
pero principalmente que podamos recuperar y preservar 
la esencia de la Navidad, que no es otra cosa que el 
Nacimiento de Jesús”.

ANTE LA VORÁGINE 
DE LA MODERNIDAD Y 
SUS IMPLICACIONES, 
YO CREO QUE LA 
FAMILIA ES LA QUE VA 
A SALVAR LA NAVIDAD, 
INCLUSO ANTE EL 
ATROPELLO A VECES 
INDISCRIMINADO DE LA 
COMERCIALIZACIÓN DE 
ESTA FESTIVIDAD. 
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OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Frecuentemente he anotado en éste y 
en otros espacios en los que tengo la 
oportunidad de comunicar mi opinión, 

la necesidad que tiene la industria de la 
construcción de crecer de manera sostenida y 
estable durante un buen número de años, para 
recuperar más de una década de descenso 
en el valor de la producción de las empresas 
constructoras, una situación crónica que 
terminó de agravarse durante el período 
pandémico.

Una gran cantidad de países de todo el mundo 
vieron en la industria de la construcción la 
oportunidad de destinar hacia ahí inversiones 
que levantaran sus golpeadas economías 
después de la pandemia, sabiendo que es un 
sector muy dinámico, que tiene un impacto 
directo en favor del crecimiento económico 
y cuyos resultados pueden lograrse muy 
rápidamente si se hacen inversiones 
inteligentes, en proyectos adecuados, con 
fundamento en las genuinas necesidades de 
cada región.

Este impulso, ha generado también desafíos 
importantes como el déficit en obreros 
calificados, insuficiente maquinaria y algunos 
suministros, inflación, y otros fenómenos 
adversos, pero en general se está logrando el 
objetivo de generar crecimiento. México no se 
ha quedado atrás y aunque le costó despegar, 
finalmente superó recientemente el valor de 
la producción previo a la pandemia. Pero lo 
verdaderamente importante y el objetivo que 
debemos plantearnos, es lograr remontar la 
disminución de más de una década en este 
indicador. 

Para lograrlo, es imperativo garantizar que podemos crecer 
de manera sostenida, sin sobresaltos, a veces resulta 
sensato hasta pensar en crecimientos modestos pero 
firmes, “pian pianito” como dicen los mayores, que aspirar 
a crecimientos espectaculares que por su naturaleza 
introducen el riesgo de sufrir una caída posterior.

El INEGI lleva ya varios períodos consecutivos reportando 
un crecimiento en el valor de la producción, algunos de 
ellos con cifras realmente espectaculares, pero que la gran 
mayoría de las empresas constructoras micro, pequeñas 

y medianas del país no están percibiendo 
con el mismo optimismo que muestran 
los datos que publica dicho organismo del 
gobierno mexicano. Mientras averiguamos 
si las cifras del INEGI son verídicas, ¿qué 
podemos hacer para generar ese tan 
necesario crecimiento sostenido al que me 
he referido?

Si tomamos como ejemplo a las regiones 
del planeta con un mayor dinamismo 
económico actualmente, que son el Medio 
Oriente y el norte de África, vemos que 
son lugares en donde se le da una alta 
importancia a la innovación y al tema 
sostenible, sus empresas constructoras 
parecen no tener temores de poner a 
prueba nuevas cosas, ensayar nuevas 
maneras de trabajar, probar nuevos 
materiales y nuevos productos, o abordar 
una transición a tecnologías avanzadas 
como los drones, la inteligencia artificial y 
otras.

Destacan realmente con enormes 
proyectos plagados de innovaciones en 
temas estructurales, modelos de gestión 
y de financiamiento, además de contar 
con una arraigada y profunda cultura 

de buscar la más alta calidad, pero sobretodo de un 
desempeño empresarial cimentado en valores y con un 
comportamiento ético del más alto nivel que genera 
confianza.

En México es posible tomar algunos de estos ejemplos 
y encontrar el modo de aplicarlos en nuestro entorno, 
si sabemos hacerlo, creo que podremos asegurar ese 
crecimiento sostenible que necesitamos durante muchos 
años por venir.

Qué tiene que hacer la industria de 
la construcción para crecer más

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LA INDUSTRIA DE LA 
CONSTRUCCIÓN NECESITA 
CRECER DE MANERA 
SOSTENIDA Y ESTABLE 
DURANTE UN BUEN NÚMERO 
DE AÑOS, PARA RECUPERAR 
MÁS DE UNA DÉCADA DE 
DESCENSO EN EL VALOR 
DE LA PRODUCCIÓN DE LAS 
EMPRESAS CONSTRUCTORAS.
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PRI expulsa a dos expresidentes
y un alcalde en funciones 

Tras analizar las evidencias 
aportadas en los procedimiento 
sancionadores correspondientes, 

la Comisión Nacional de Justicia 
Partidaria del PRI determinó expulsar 
del partido a dos de sus expresidentes 
Francisco Alberto Torres Rivas y Luis 
Antonio Hevia Jiménez, así como al 
alcalde de Motul, Roger Aguilar Arroyo, 
por incurrir en actos de deshonestidad, 
deslealtad y atentar de manera 
grave contra su unidad ideológica 
programática y organizativa.

El promovente de estas denuncias 
fue el propio presidente del Comité 
Directivo Estatal (CDE) del PRI, Gaspar 
Quintal Parra, quien presentó diversas 
pruebas que acreditaron los actos 
de falta de probidad cometidos por 
dichas personas, los cuales provocaron 
fractura grave y que van en contra de 
los principios y las ideas fundamentales 
que caracterizan al priísmo, y que 
además son en perjuicio de sus 
militantes, cuadros y simpatizantes. 

Para la dirigencia y su militancia es muy 
importante la congruencia en tanto a 

la conducta y en relación a nuestros 
principios y documentos básicos, por 
lo que toda aquella que sea contraria 
a la normatividad interna, debe ser 
sancionada conforme a la norma 
partidista.

En el PRI en Yucatán no se permiten 
actos de traición ni conductas 
deshonestas que  vayan en contra de la 
militancia, sus principios e ideología.

Esta decisión por parte del órgano 
interno de justicia refleja su compromiso 
con la ética, el orden, la disciplina y el 
respeto de la normativa interna y la 
lealtad a nuestro partido.

No permitimos cinismos ni actos 
deshonestos

Por su parte, el presidente estatal del 
PRI, Gaspar Quintal Parra, advirtió que 
expulsarán a aquellos personajes que 
están cometiendo actos deshonestos y 
traicionando a la militancia, quienes de 
manera cínica se olvidan de todos los 
cargos y oportunidades que obtuvieron 
con este partido durante años. 

LA COMISIÓN NACIONAL 
DE JUSTICIA PARTIDARIA 
ANALIZÓ LAS DEMANDAS 
PRESENTADAS Y 
DETERMINÓ EXPULSAR 
DEL PARTIDO A DOS DE 
SUS EXPRESIDENTES 
FRANCISCO ALBERTO 
TORRES RIVAS Y LUIS 
ANTONIO HEVIA JIMÉNEZ, 
ASÍ COMO AL ALCALDE DE 
MOTUL, ROGER AGUILAR 
ARROYO.

Especial / La Revista 
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Recalcó que si bien no hay una “lista de espera” ni 
se encuentran de “cacería de brujas”, sí están en la 
disposición de expulsar a aquellos que están traicionando 
al PRI y que están en la campaña de enfrente, como 
sucedió recientemente dos expresidentes y un alcalde en 
funciones.

“Aquí en el PRI no vamos a permitir actos de deshonestidad, 
que se engañe a la militancia, que se le mienta y que se le 
utilice”, apuntó. 

Gaspar Quintal criticó a aquellos que hasta hace pocos 
años tuvieron cargos públicos y de elección popular, 
pues se les olvidó que lo lograron gracias al trabajo de la 
militancia que da la cara en las elecciones en todas las 
colonias, comisarías y municipios.

“Y ahora resulta que esa gente, con todo cinismo, con 
toda desfachatez, se va a otro partido diciendo que el 
PRI no sirve, cuando aquí obtuvieron todos los cargos y 
oportunidades, incluso Secretarías de Estado, y con todo 
cinismo dicen que en el sexenio anterior hubo corrupción, 
cuando ellos fueron funcionarios ahí”, abundó.

En otro tema, el dirigente priísta adelantó que la próxima 
semana lanzarán las convocatorias para las candidaturas 
a las alcaldías y diputaciones locales, además de que están 
avanzando las pláticas con otras tres fuerzas políticas 
para concretar  alianzas electorales.

El dirigente priista explicó que, dependiendo de las 
circunstancias de cada localidad,  en algunos casos irán en 
alianza con el PAN, PRD y PANAl; en otros con solo con dos 
de estos partidos o únicamente con uno.

“Sí es cierto que estamos en pláticas para las candidaturas 
comunes, pues hemos sostenido que haya un gobierno de 
coalición con un programa de trabajo y compromisos con la 
gente, ya que no se trata de una simple alianza de números 
aritméticos, sino de verdaderamente darle resultados a la 
población”, explicó.

GASPAR QUINTAL RECALCÓ QUE PROTEGERÁN A 
LOS MILITANTES PARA QUE NO SEAN ENGAÑADOS 
O UTILIZADOS POR ACTORES POLÍTICOS QUE LE 
APUESTAN A LA TRAICIÓN.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local
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Con varios puntos a su favor, como su cercanía 
con el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien la propuso para ocupar un cargo en la 

Secretaría de Relaciones Exteriores en Yucatán; su 
desempeño como funcionaria federal, su carrera 
política que la llevó a competir en 2018 por una 
Senaduría por la coalición “Juntos Haremos Historia” 
y su condición de mujer, Mariana Cruz Pool camina 
con paso firme hacia la candidatura de Morena a la 
alcaldía de Motul.

Sondeos previos arrojan que Mariana está 10 puntos 
arriba de Carlos “Niño” Ortega, vinculado al actual 
alcalde Roger Aguilar Arroyo, así como de otros 
aspirantes no solo de Morena sino de otros partidos 
políticos.

En una mesa de negociación realizada hace unos días 
en las oficinas de Morena en la Ciudad de México para 
tratar el tema de las candidaturas a las diputaciones 
federales y locales y alcaldías en Yucatán, Mariana 
Cruz fue incluida en la lista de aspirantes que 
participarán en una encuesta para definir quién será 
el o la candidata a la presidencia municipal de Motul. 
Los resultados se darían a conocer el 15 de enero y 
todo parece indicar que la joven ganará la encuesta.

La razón es que la ventaja de Mariana Cruz no es nueva, 
sino ha sido consistente. Por ejemplo, en una encuesta 
realizada en agosto pasado por AnalyticsMx, la joven 
apareció en primer lugar tanto en conocimiento como 
en preferencias, superando a otros aspirantes.

En ese sondeo, el 42.9% de los entrevistados dijo 
que sabe que Mariana Cruz quiere ser candidata a la 
alcaldía de Motul, mientras que Carlos “Niño” Ortega, 
a quien el ex priista Roger Aguilar quiere imponer 
como candidato, apareció únicamente con un 13.4%, 
lo que significa que la joven le ganó al 3 por 1.
Pero, la ventaja fue mucho más amplia cuando le 
preguntaron a los encuestados quien les simpatiza 
más. El 30.1% dijo que Mariana Cruz,  contra apenas el 
3.5% de Carlos “Niño”, es decir, la aspirante lo superó 
por diez veces más, una diferencia abismal en cuanto 
a simpatía.

Otro punto a favor de Mariana es que en la encuesta 
de AnalyticsMx, el 74.5% afirmó que Morena ganaría 
las elecciones en Motul. Solo el 10% dijo que ganaría 
el PAN y apenas el 8.1% que el PRI. 

Así las cosas, si no hay errores en la definición de la 
candidatura, todo apunta a que Morena y Mariana 
Cruz ganarían la alcaldía de Motul en 2024.

Especial / La Revista 

Mariana Cruz, rumbo
a la alcaldía de Motul 

MARIANA CRUZ SE HA CONVERTIDO EN LA CARTA 
FUERTE DE MORENA PARA GANAR LA ALCALDÍA DE 
MOTUL EN LAS ELECCIONES DE 2024. UNA DE SUS 

VENTAJAS ES SU CERCANÍA CON EL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR.
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Cuando faltan 12 días de 
precampaña, “Huacho” Díaz 
Mena, precandidato a la 

gubernatura de Yucatán, continúa 
prendiendo el ánimo de triunfo 
entre militantes, simpatizantes y 
fundadores de Morena tanto en 
Mérida como en el interior del estado, 
donde encabeza animadas reuniones 
y registra muy buena participación.

En sus mensajes, el aspirante remarca 
que la Cuarta Transformación ya 
hace historia en Yucatán con los 
programas sociales que benefician 
a más de 600 mil yucatecos y con 
grandes obras de infraestructura 
como el Tren Maya, que ya es una 
realidad; los nuevos hospitales de 
Ticul y el O´Horán de Mérida, las 
plantas de ciclo combinado de la 
CFE y el Gran Parque La Plancha, 
entre otros, que generan derrama 
económica y miles de empleos en la 
entidad.

En las reuniones, “Huacho” Díaz 
convoca a los morenistas a salir a 
las calles a convencer a familiares, 
amigos y ciudadanos a que se sumen 
al movimiento y participen en la 
revolución de las conciencias, a fin 
de lograr un verdadero cambio en 
Yucatán que acabe con la desigualdad 
y genere mayores oportunidades 
para todas y todos.

Asimismo, en sus visitas a colonias, 
comisarías y cabeceras municipales, 
Díaz Mena abre el micrófono 
a militantes, simpatizantes, 
fundadores y liderazgos morenistas 
a que expongan sus necesidades e 
inquietudes, a fin de escucharlos, 
tomar nota de ellas y preparar lo que 
serán sus propuestas cuando inicie 
la campaña en marzo de 2024.

En los últimos días, “Huacho” ha 
apretado el paso para recorrer el 
mayor número de municipios en 
esta precampaña, entre los que 
están Xocchel, Quintana Roo, Dzitás, 
Tunkás, Cenotillo, Ucú, Hunucmá, 
Kinchil, Samahil, Tetiz, Chocholá, 

Mocochá, Dzidzantún, Telchac 
Puerto, Telchac Pueblo, Calotmul, 
Uayma, Tekantó, Abalá, Sacalum, 
Santa Elena, Muna, Sotuta, Teabo y 
Mayapán, entre otros.
También ha intensificado sus 
recorridos en colonias y comisarías 
de Mérida, como la Miguel Hidalgo, 
los Vergeles, Chuburná, Sierra 
Papacal, Caucel y Oncán, entre 
muchos otros.

“Huacho” Díaz recibirá pronto en 
Yucatán a la Dra. Claudia Sheinbaum, 
quien recorrerá antes de fin de año 
los nueve estados donde habrá 
elección de gobernador en 2024. Y 
seguramente el aspirante morenista 
le entregará buenas cuentas del 
trabajo de precampaña que realiza 
por todos los rincones del estado, 
en el que promueve también las 
aspiraciones de la precandidata 
presidencial de la coalición  Morena-
PVEM-PT.
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“Huacho” Díaz Mena prende el 
ánimo de triunfo en precampaña   

CLAUDIA SHEINBAUM VENDRÁ PRONTO A YUCATAN PARA ACOMPAÑAR A 
“HUACHO” DÍAZ MENA EN LA RECTA FINAL DE SU PRECAMPAÑA, QUE HA 

GENERADO UN CRECIENTE ÁNIMO DE TRIUNFO DE LOS MORENISTAS.
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“Con la unidad que prevalece en 
Tizimín, más cuando la defensa 
de Yucatán está de por medio, nos 

sabemos poner de acuerdo y formar 
equipos plurales y fuertes”, aseguró 
el coordinador del Equipo Yucatán 
por el Partido Acción Nacional (PAN), 
Renán Barrera Concha, ante cientos de 
militantes panistas que refrendaron su 
compromiso de formar un solo frente 
para obtener el triunfo en 2024.  

Acompañado del Presidente del Comité 
Directivo Estatal del PAN, Asís Cano 
Cetina, y de Pedro Cohuo Suaste, líder 
de este municipio, Barrera Concha 
recalcó que Tizimín es un ejemplo de 
crecimiento económico gracias a la 
suma de esfuerzos con el gobierno 
estatal, por ello, invitó a todas y todos 
a mantener este rumbo para garantizar 
un Yucatán próspero, justo y seguro. 

“Tizimín tiene mucho que aportar al 
Estado, por eso les pido que sigamos 
haciendo equipo para que siga 
creciendo económicamente y sea un 
municipio preponderante. Confiamos 
en nuestra militancia y en el trabajo que 
harán para que Tizimín viva cada vez 
mejor”, expresó. 

Aquí estaré, continuó, caminando las 
calles, tocando puertas, sumando 
voluntades y sintiéndonos orgullosos 
de refrendar el triunfo en Tizimín y en 
Yucatán en 2024. 

Cano Cetina hizo un llamado a la familia 
panista: “sé que aquí en Tizimín son 
más los que quieren un ayuntamiento 
y Estado ordenado. Está en sus manos 
que sigamos por buen rumbo”, señaló. 

Por su parte, Cohuo Suaste destacó que 
Tizimín, además de ser un municipio 
cuyo principal sustento económico es 
la ganadería, también está atrayendo 
el turismo, impulsado por el gobierno 
estatal, como la reciente remodelación 
del centro histórico. Por ello, 
encomendó a Renán Barrera continuar 
con ese trabajo en equipo y crecer 
parejo en todos los rincones del Estado. 

“Esto nos habla de la importancia de 
trabajar unidos, de darle continuidad a 
los avances, y tengo la certeza de que 
lo lograremos con Renán Barrera como 
gobernador”, dijo provocando una ola 
de aplausos. 

Posteriormente, en las instalaciones 
del Comité Directivo Municipal del PAN 
en Tizimín donde se dieron cita miles 
de militantes, Barrera Concha y Cano 
Cetina entregaron a Jorge Díaz Loeza su 
nombramiento como coordinador del 
equipo Yucatán en ese municipio. 

En ese contexto, Barrera Concha 
convocó a la militancia a ser un equipo 
fuerte y plural para defender Tizimín y, 
en general, al Estado, con el objetivo de 
crecer social y económicamente. 

“Reconozco a Jorge Díaz y la capacidad 
que tiene para hacer equipo, buscar la 
unidad por encima de las diferencias. 
Este es un municipio fundamental para 
la vida de Yucatán, para el futuro de los 
próximos 25 años en nuestro estado, 
por eso, al ver tanta gente reunida, 
bajo un mismo objetivo, inspira y 
compromete”, destacó. 

“Hagamos votos para que en 2024 
todas y todos podamos celebrar que 
hemos ganado, porque Tizimín merece 
un buen gobierno y Yucatán merece 
tener a Renán como gobernador”, 
afirmó Jorge Díaz ante los aplausos de 
los miles de panistas que acudieron al 
evento.
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Renán Barrera conquista 
el oriente del Estado 

EL COORDINADOR DEL EQUIPO 
YUCATÁN POR EL PARTIDO ACCIÓN 
NACIONAL FUE RECIBIDO CON EL 
MENSAJE “CON JORGE DÍAZ GANA 
TIZIMÍN Y CON RENÁN GANA 
YUCATÁN”.
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Al clausurar las actividades legislativas 
programadas del Primer Período Ordinario 
de Sesiones correspondiente al Tercer Año 

de Ejercicio Constitucional, el diputado Víctor Hugo 
Lozano Poveda reconoció la labor de las y los 
diputados que integran la LXIII Legislatura pues 
desde el inicio de esta a la fecha, se ha demostrado 
el compromiso y responsabilidad de cada uno, 
dejando a un lado las diferencias y los colores 
partidistas anteponiendo el bienestar de las y los 
yucatecos.

Expresó que a lo largo de este tiempo se 
ha demostrado la madurez política que ha 
caracterizado al Legislativo y a sus integrantes 
poniendo a un lado las voluntades personales y 
manteniendo en el centro a la sociedad.

“Puedo hacer una larga lista de lo que hemos 
logrado en este tiempo y que ha sido gracias a que 
anteponemos el diálogo como nuestra principal 
herramienta de trabajo”, agregó.

La diputada Alejandra Novelo Segura destacó que 
en este periodo se aprobaron iniciativas que dan 
pasos importantes para construir una sociedad 
más segura y equitativa para las mujeres. “Nos 
quedan seis meses, hay en el tintero de las 
comisiones muchas de nuestras propuestas. 
Discutámoslas, vamos a nutrirlas aún más, pero 
que vean la luz y ayuden a la gente. Busquemos 
puntos de encuentro. Hemos mostrado que 
podemos hacerlo”.

Al hacer uso de la palabra, el diputado Gaspar 
Quintal Parra manifestó que la labor de construcción y mejora 
constante del estado es una tarea que trasciende periodos 
legislativos, y que en la pluralidad de ideas y visiones radica la 
fuerza de la democracia, “por lo que a nombre de la diputada 
Karla Franco Blanco y un servidor refrendamos nuestro 
compromiso por procurar desde el ámbito legislativo la 
justicia y los derechos humanos”.

En su turno, el diputado Crescencio Gutiérrez González 
agradeció la disposición de colaborar y proponer que las 
iniciativas sean de calidad y vanguardistas a fin de contar 
con un marco normativo de avanzada y de primer nivel, 
que distinga a Yucatán como un estado sobresaliente y 
próspero, “tengo fe que el siguiente período legislativo será 
igual o mayormente productivo, tenemos retos que cumplir 
conforme a nuestras agendas legislativas y más que nada 
cumplir con las demandas de los ciudadanos.

Por último, la diputada Fabiola Loeza Novelo 
celebró que durante este período se legisle 
para generar cambios en materia de los 
derechos de las infancias, la prevención de 
la salud y reconocimientos culturales. “Aquí 
quiero refrendar mi compromiso por las 
causas del feminismo, sus preocupaciones y 
sus acciones para fortalecer todas y cada una 
de las políticas públicas en su favor”.

Durante el desarrollo se la sesión, por 
unanimidad aprobaron el dictamen de la 
comisión de Arte y Cultura para declarar el 
Teatro Regional Yucateco, Patrimonio Cultural 
Intangible del Estado.

Al respecto la diputada Manuela Cocom Bolio 
resalto que “el Teatro Regional nos da identidad 
como estado, pues caracteriza nuestra forma 
de ser, nuestra forma de hablar y nuestro 
bagaje cultural; además, pueden llevar a 

escena nuestras grandes y bellas costumbres y tradiciones, 
creando un espacio de autenticidad y representación 
yucateca”.

A favor, el diputado Eduardo Sobrino Sierra se congratuló al 
declarar como patrimonio el teatro regional, que forma parte 
de la identidad yucateca y que también nos caracteriza y 
distingue entre la sociedad. 

Como parte de los asuntos, se aprobó la propuesta para 
elegir a las y los diputados que integrarán la diputación 
permanente que fungirá durante el período de receso del 
Congreso del Estado, que abarca del 16 de diciembre al 31 de 
enero de 2024. Esta queda de la siguiente forma: presidente 
diputado Luis Fernández Vidal, secretarias diputadas Karla 
Salazar González y Rubí Be Chan. Como suplentes presidente 
diputado Gaspar Quintal Parra, secretarias diputadas Dafne 
López Osorio y Alejandra Novelo Segura
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Concluye el Primer Período Ordinario 
de Sesiones del Tercer Año de 

Ejercicio Constitucional

EL DIPUTADO VÍCTOR 
HUGO LOZANO 
POVEDA PRESIDIÓ 
LA CLAUSURA DE 
LAS ACTIVIDADES 
LEGISLATIVAS DEL 
PRIMER PERÍODO 
ORDINARIO 
DE SESIONES 
CORRESPONDIENTE 
AL TERCER AÑO 
DE EJERCICIO 
CONSTITUCIONAL.
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Ayuntamiento presenta el Mérida 
Fest 2024: “La Fiesta de la Ciudad, 
un Festival Internacional”

Mérida celebrará en grande 
su aniversario 482 con la 
participación de 768 artistas 

locales e internacionales y la realización 
de más de 150 eventos y espectáculos 
que llenarán de música, teatro, circo, 
danza, cine, literatura y artes visuales los 
cuatro puntos cardinales de la ciudad, así 
lo informó el Alcalde Alejandro Ruz Castro 
al presentar el programa Mérida Fest 
2024, “La Fiesta de la Ciudad, un Festival 
Internacional”.

“El Mérida Fest 2024 es una maravillosa 
oportunidad para reflexionar y celebrar 
el gran avance que tenemos como ciudad 
solidaria, como comunidad unida, con 
actividades que nos permiten disfrutar 
en nuestro espacio público convivencias 
y espectáculos donde reina la alegría y la 
sana diversión”, expresó.

En el evento realizado en el Centro 
Cultural de Mérida “Olimpo” con la 
presencia de Beatriz Espejo, ganadora 
del premio Nacional de Artes y Literatura 

2023, el Presidente Municipal, destacó 
que eventos como el Mérida Fest 
posicionan cada vez mejor a Mérida ante 
los ojos del mundo, por armonizar la 
expresión cultural con la convivencia en el 
espacio público, cultivando y difundiendo 
el conocimiento de todas las culturas que 
conviven en la ciudad.

“Por eso podemos afirmar con orgullo 
que “la fiesta de la ciudad es un festival 
internacional”, subrayó. 

“La Mérida humana, la de tradiciones e 
innovación, nos invita a todas y todos a 
salir a las calles y parques, a entrar a los 
teatros y galerías, para seguir mostrando 
al mundo el lugar seguro, de armonía y 
paz social, que entre todas y todos hemos 
construido y en el que vivimos” abundó.

Acompañado por Loreto Villanueva 
Trujillo, secretaria de Cultura y las Artes 
del Estado de Yucatán (SEDECULTA); 
Juan Pablo Manzanero, productor y 
compositor; Silvia y Silvia Káter, actriz y 

EL ALCALDE 
ALEJANDRO RUZ 
CASTRO ENCABEZÓ 
LA PRESENTACIÓN 
DEL MÉRIDA FEST 
2024, “LA FIESTA 
DE LA CIUDAD, 
UN FESTIVAL 
INTERNACIONAL”.

Especial / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político 33

promotora cultural, entre otros artistas, Ruz Castro anunció 
que los festejos de la ciudad se desarrollarán del 5 al 24 de 
enero en 30 sedes con la participación de 9 países invitados: 
Cuba, Canadá, China, España, Portugal, Chile, USA, Costa Rica 
e Italia.

Por su parte, Silvia Káter, actriz y promotora cultural del 
Proyecto “Tiempo de AbrazARTE”, agradeció al Alcalde y al 
Ayuntamiento de Mérida por apoyar y promover nuevas 
formas de impulsar la cultura y las artes en la ciudad 
destacando el talento local.

“Consideramos muy importante agradecer este impulso que 
se da a las y los artistas que en incontables ocasiones nos 
hacemos cargo de financiar nuestras creaciones, porque nos 
resulta impensable abandonar nuestros sueños, y cuando 
esos sueños son abrazados por el público, la iniciativa privada 
y como en este caso por las instituciones gubernamentales, 
lo agradecemos con todo el corazón” enfatizó. 

En su oportunidad, Irving Berlín Villafaña, director de Cultura 
informó que los festejos de la ciudad iniciarán el 5 de enero 
con la tradicional alborada; el 6 de enero se realizará la 
tradicional misa por el 482 aniversario de la ciudad en la 
catedral de San Ildefonso a las 08:00 horas; por la noche, la 
cartelera de espectáculos abrirá con el concierto inaugural de 
Juan Pablo Manzanero y sus amigos en la Plaza Grande a las 
20 horas.

Además, se tendrá la presentación de la Orquesta Failde 
(Cuba); Intis. Miguel Hiroshi & Leonardo Prakash; Ricardo 
Ribeiro (Portugal); Elena Mikailova; Godwana (Chile); 
Aguamala, Gran musical infantil: La Cucarachita Martina. Cía. 
La Colmenita (Cuba); Barbu; Electro Trad Cabaret. Circo-video-
música. Cirque Alfonse (Canadá); 100 Años Disney, Orquesta 

Infantil y Juvenil de Mérida, Orquesta de Cámara de Mérida 
y Coro de la Ciudad; la cantante Fey y el diseñador David 
Salomón (Pasarela)

En general, el abanico cultural incluye 12 presentaciones 
literarias, 11 de cine, 37 de música, 9 espectáculos infantiles, 
26 presentaciones de Teatro, 9 de danza, 2 espectáculos y 7 
presentaciones de arte circense, celebraciones especiales 
como la Semana China y el Festival de videorte chino, 
a realizarse del 8 al 14 de enero, recorridos culturales, 
interdisciplinar, talleres, una gala de ballet u un festival de Hip 
Hop.

También se dará especial celebración a la trova yucateca, con 
conciertos de Jorge Buenfil por sus 50 años de trayectoria y 
del grupo Yahal Kab que celebra 45 años de música.

Los eventos tendrán como sedes el espacio interactivo, 
inmersivo “La Peni”, en el parque de la Paz, la Plaza Grande, 
Remate de Paseo de Montejo, Centro Cultural Olimpo, Museo 
de la Ciudad de Mérida, Teatro Daniel Ayala Pérez, Teatro 
Felipe Carrillo Puerto, teatro de las Artes “Nina Shestakova”, 
Palacio de la Música, Centro Cultural Universitario, Casa 
Teatro Tanicho.

Igualmente, el Foro Alternativo Rubén Chacón, Centro Cultural 
del Sur, Centro Cultural José Martí, Paseo 60, parques de 
Santa Lucía, Santiago, Las Américas, Colonia México, De 
La Paz, Ex Penitenciaría (junto al Parque de La Paz), colonia 
Alemán, Mulsay, Los Héroes, San Roque, Emancipación, San 
José Tecoh, Juan Pablo II, Comisaría de Cholul, Caja Negra de 
la Universidad de las Artes de Yucatán y Restaurante Amaro.
Todas las entradas a los eventos son gratuitos. La cartelera 
completa se puede consultar en el sitio web del Ayuntamiento: 
www.merida.gob.mx/meridafest.

UN TOTAL DE 768 
ARTISTAS LOCALES 
Y EXTRANJEROS 
SE PRESENTARÁN 
EN MÁS DE 150 
EVENTOS A 
REALIZARSE DEL 5 
AL 24 DE ENERO EN 
EL MARCO DEL 482 
ANIVERSARIO DE LA 
FUNDACIÓN DE LA 
CIUDAD.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Banderazo inaugural de la
primera ruta del Ie-tram

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, realizaron el 

banderazo inaugural de la primera 
ruta del Ie-tram: Paseo 60-La Plancha-
Teya, primer transporte público 100% 
eléctrico en el Sureste y único en 
Latinoamérica que impulsa el Gobierno 
de Yucatán, con lo que el futuro de la 
movilidad llegó al estado.

Después de realizar un viaje de la 
Estación de Campeche a la de Teya 
del Tren Maya, Vila Dosal y López 
Obrador, dieron el banderazo de las 11 
novedosas unidades que se encuentran 
en el estado, donde se constató que 
la transformación de la movilidad en 
Yucatán es una realidad, ofreciendo 
un servicio de primera y de calidad a la 
altura de lo que las familias yucatecas 
merecen, sin dar un paso atrás.

Acompañado del Secretario de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval González y la Gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores San Román; 
Vila Dosal y López Obrador abordaron 
una unidad del Ie-tram donde 
constataron la alta tecnología que 
se utiliza a través de estas unidades 
amables con el medio ambiente e 
incluyentes. Ahí, el Gobernador de 
Yucatán señaló que el Ie-Tram se 
conectará con las estaciones del Tren 
Maya de Poxilá y Teya, además de 
conectar a Mérida con Kanasín y Umán.

“Agradecemos la coordinación, 
Presidente, pues se trata de una 
inversión conjunta de 2,800 millones 
de pesos, de la cual el 60% aportará el 
estado; 23%, la Federación, y 16%, la 
iniciativa privada; y es un vehículo que, 
tiene una autonomía de 350 kilómetros 
ya con los pantógrafos que estarán 
instalados y sacar un autobús antiguo 
y meter uno eléctrico como este, es 
equivalente a tener 170 mil árboles 
por los próximos 10 años”, aseguró Vila 
Dosal.

Por último, el Gobernador agradeció 
al Presidente por su apoyo, confianza 
y trabajo coordinado “para realizar 
proyectos que no solo serán modelo 
en México, sino en toda Latinoamérica”, 

aseveró en presencia de los secretarios 
de la Marina, Almirante José Rafael 
Ojeda Durán; de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez y el titular de la Agencia de 
Transporte de Yucatán (ATY), Rafael 
Hernández Kotasek.

Cabe recordar que las 5 rutas que 
conforman el Ie-tram, proyecto que 
impulsa el Gobierno de Yucatán, son: 
Paseo 60-La Plancha-Teya que mañana 
iniciará operaciones; Mejorada-La 
Plancha-Kanasín, cuya operación 
iniciará el próximo 30 de diciembre; La 
Plancha-Facultad de Ingeniería Uady; 
La Plancha-Umán y La Plancha-Umán-
Poxilá.

Acerca de las unidades, el Gobernador 
destacó que cuentan con un diseño 
accesible a través de 4 puertas 
deslizantes, entrada baja para 
personas adultas mayores y con 
discapacidad, señalización de lugares 
reservados para ellas, disposición de 
asientos y distribución interior, pasillos 

adaptables, información sonora y, en el 
tema tecnológico, recaudo electrónico, 
entre otras amenidades.

Como parte de sus características, 
continuó Vila Dosal, cuentan con 
puertos USB con carga rápida para 
celular, WiFi, geolocalizador en tiempo 
real para poder ver su ruta desde la app 
“Va -y-Ven”, 11 cámaras que permiten 
una mejor conducción e identificar 
ciclistas y peatones para evitar 
accidentes.

Estos modernos vehículos brindan 
todas las bondades de un tranvía, pero 
con la flexibilidad de un autobús; puede 
llevar hasta 105 pasajeros y genera 0 
emisiones de carbono. Tiene 12 metros 
de largo; sistema de baterías modular, 
diseñado para adecuarse a muchas 
necesidades; aire acondicionado 
específico para vehículos eléctricos, 
y lo último en tecnología y seguridad, 
detalló el Gobernador.

Especial / La Revista 
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Supervisan la Unidad Deportiva del Sur

Por otra parte, los trabajos de remodelación y 
modernización de la Unidad Deportiva del Sur 
“Henry Martín” avanzan a muy buen ritmo y 
estarán listas próximamente para convertirse 
en un espacio digno y de calidad para las 
familias de esta zona, y que contribuirá a la 
igualdad de todas las zonas de la ciudad, para 
que las familias del sur y sus alrededores 
tengan nuevos, mejores y más espacios para 
convivir sanamente.

Acompañado del director general del Instituto 
para el Desarrollo y Certificación de la 
Infraestructura Física Educativa y Eléctrica 
de Yucatán (Idefeey), Luis Jorge Montalvo 
Duarte y del director general del Instituto del 
Deporte (IDEY), Jorge Antonio Esteban Abud; 
Vila Dosal recorrió el área de construcción 
en la colonia San José Tecoh, donde ya se 
encuentran instaladas grandes estructuras 
en las distintas áreas que conformarán este 
nuevo sitio recreativo.

Se trata de una obra con una inversión estatal de 146 millones 
de pesos para la construcción de una cancha de básquetbol, 
otra de fut 5, fut 7, fútbol de salón, tochito, así como jaulas 
de bateo, y un centro de usos múltiples con tableros, techo y 
gradas.

Durante el recorrido en el lugar donde se encuentran 
cuadrillas de trabajadores laborando, se destacó que, la 
Unidad Deportiva del Sur contribuirá a la igualdad de todas 
las zonas de la ciudad para que las familias del sur y sus 
alrededores tengan nuevos, mejores y más espacios para 
convivir sanamente, con mayor iluminación led y más seguros.

La rehabilitación de la Unidad Deportiva del Sur “Henry 
Martín” forma parte de un esfuerzo conjunto que anunció 
el Gobernador junto con el Ayuntamiento de Mérida para 
transformar al sur de la ciudad con la modernización de 23 
parques del sur de la capital yucateca y la Unidad Deportiva del 
Sur “Henry Martín”, a través de una inversión sin precedentes 
de más de 180 millones de pesos.

La obra contempla la modernización y ampliación del 
gimnasio, así como área de boxeo; baños, área médica, bodega 
y una nueva sala de ajedrez. Se rehabilitará el pasto de las 
canchas existentes, se implementará un sistema de riego y 

nueva iluminación led, se instalarán también nuevos espacios 
con pasto sintético, juegos, aparatos de ejercicio, y mobiliario 
como mesas, bancas, basureros entre otros.

Contará con 6 locales comerciales, 117 nuevos cajones de 
estacionamiento, incluyendo espacios para personas con 
discapacidad, motos y bicicletas. Se modernizará todo el 
acceso principal incluyendo la explanada de entrada y el 
pórtico principal, además de que se construirá otro pórtico de 
acceso posterior con caseta de vigilancia y área de bicicletas.

De manera histórica se van a construir dos nuevas grandes 
áreas de diversión para niñas y niños: un splash pad con 
área techada para generar sombra, con zonas acuáticas 
y juegos como lanzadores de agua, barco pirata y espacio 
con accesibilidad universal; así como una nueva área de 
diversiones extremas con tirolesa, caída libre, un brincolín 
para saltar sujetado, un laberinto, pared para escalar y una 
pista con carritos de pedales que harán un circuito.

También, el área de oficinas estará recibiendo trabajos de 
mantenimiento y mejoras. Estos trabajos incluyen también 
el mejoramiento de los baños actuales, las instalaciones 
eléctricas, iluminación led en toda la unidad, la implementación 
de un nuevo sistema de riego, la construcción de barda 
perimetral, y la instalación de un moderno sistema de voz y 
datos en las oficinas del SITE, además de aire acondicionado y 
un sistema de videovigilancia.

LOS TRABAJOS DE REMODELACIÓN Y MODERNIZACIÓN DE LA 
UNIDAD DEPORTIVA DEL SUR “HENRY MARTÍN” AVANZAN A MUY 
BUEN RITMO Y ESTARÁN LISTAS PRÓXIMAMENTE PARA 
CONVERTIRSE EN UN ESPACIO DIGNO Y DE CALIDAD PARA 
LAS FAMILIAS DE ESTA ZONA: MAURICIO VILA DOSAL.



Semanario de Información y Análisis Político36

CAMPECHE

En intensa gira de trabajo por el municipio de Calkiní la 
Gobernadora, Layda Sansores San Román visitó el Polígono 
de Reforestación y Restauración del Manglar como parte 

de un proyecto integral que, además de proteger y preservar los 
ecosistemas, genera fuentes de empleo para beneficio de los 
pobladores de la región costera norte de la entidad.

En este proyecto supervisado y recorrido hoy por la mandataria 
estatal, participan 80 mujeres y 20 hombres de las localidades de 
Isla Arena y Tankuché que realizan labores de restauración de 200 
hectáreas de manglares y la reforestación de otras 60 con una 
inversión superior a los $2.4 millones y genera beneficios como 
el incremento del número de poblaciones de peces, crustáceos y 
aves a nivel regional.

La licenciada Sansores San Román, acompañada por la secretaria 
de Medio Ambiente y Cambio Climático (SEMABICCE), Angélica 
Lara Pérez Ríos, supervisó las actividades propias del proyecto, 
que incluyen el trasplante de 30,000 plantas de mangle negro 
y blanco, la reforestación con más de 30,000 propágulos y la 
perforación de pozos artesanales para obtener agua dulce y 
restaurar el balance en PH y salinidad del agua.

Posteriormente, la comitiva se trasladó a la localidad de Isla 
Arena, donde sostuvieron una reunión de trabajo con autoridades 

Especial / La Revista 

EN TOTAL 80 MUJERES Y 20 HOMBRES DE TANKUCHÉ E 
ISLA ARENA RESTAURAN 200 HECTÁREAS DE MANGLAR 
Y REFORESTAN OTRAS 60 CON INVERSIÓN DE 2.4 
MILLONES DE PESOS.

Campeche, gran laboratorio para 
proyectos productivos económicos 

y sustentables
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del Comité Nacional del Programa de Pequeñas Donaciones 
(PPD) y de World Ressources Institute (WRI) México, así como de 
Ducks Unlimited de México, A.C (DUMAC), quienes presentaron 
los proyectos comunitarios que se encuentran financiando 
actualmente en el estado de Campeche.

Estos proyectos tienen la finalidad de restaurar o conservar 
los ecosistemas naturales, así como mejorar las condiciones 
socioeconómicas de las comunidades locales.

Durante esta reunión, la Gobernadora Sansores San Román 
agradeció el respaldo de estas organizaciones internacionales, 
a quienes les reconoció la pasión con la que llevan a cabo estas 
actividades, porque Campeche lo tiene todo para impulsar y 
consolidar el desarrollo ecológico comunitario, expresó.

“Campeche es un gran laboratorio para lo que quieras hacer, por 
los pocos habitantes, por la seguridad, es un gigante dormido. 
Que no sé por qué azares del destino, aquí fue el centro de 
explotación del palo de tinte, el chicle, el petróleo; se lo tomaban, 
se lo llevaban y se quedaba la pobreza. Hoy el Tren Maya viene 
a cimbrar las tierras de esta región para tener un desarrollo 
económico sustentable y bien distribuido”, afirmó.

Mencionó que Campeche es tierra próspera para una serie de 
cultivos como el arroz, porque se tiene un litoral propio para 
la acuacultura, la maricultura como el pepino de mar para 
exportarlo, etcétera, que, aunque falta mucho en infraestructura, 
con el Tren Maya se va a revolucionar esta tierra.

Al término de esta mesa de trabajo, la Gobernadora Sansores San 
Román y la alcaldesa de Calkiní, Juanita Cortés Moo, se reunieron 
nuevamente con los participantes del proyecto en la palapa del 
Centro de Promoción de Cultura Ambiental “Carey”, y entregaron 
el pago de jornales a Oriana Rosalía Montes de Oca Hernández, 
coordinadora general de Brigada de Restauración de Manglares, 
en representación de todos los trabajadores.

Por su parte Lara Ríos, dijo que es una gran satisfacción formar 
parte de este tipo de proyectos ambientales y energéticos, pues 
son detonante para lograr el desarrollo económico del Estado y 
valoró el esfuerzo de todos los participantes y particularmente el 
de la Gobernadora “por su interés genuino por el tema ambiental, 
poniéndolo como punta de lanza y como tema transversal en la 
agenda pública del Estado”.

En el evento estuvieron presentes la presidenta del Comité 
Directivo Nacional y el Coordinador Nacional del PPD María 
Eugenia Arreola Aguirre y Sébastien Proust, respectivamente. 
También José Luis Samaniego, director ejecutivo de WRI; Jorge 

Cerón Gómez, supervisor de Proyectos Ducks Unlimited de 
México; y Fernando Gamboa Rosas, secretario de Desarrollo 
Económico; entre otros.

OBRA EDUCATIVA HISTÓRICA

Por otra parte, en este 2023 en el sector educativo de Campeche, 
como nunca antes en su historia, se consolidaron acciones de 
suma relevancia en pro de las comunidades de todos los niveles 
académicos, que van desde inversiones inéditas a rehabilitación 
de escuelas; con esto se atendió el principal interés de la 
gobernadora, Layda Sansores, de transformar la educación en 
el estado. Este fue un trabajo que no se habría logrado sin el 
respaldo del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Durante este ejercicio, en un esfuerzo conjunto entre el Gobierno 
Federal y el Estatal, se gestionó una inversión histórica por 892 
millones de pesos, que permitió la atención de mil 62 planteles de 
los mil 545 existentes en todos los niveles. Con ello, dos de cada 
tres escuelas fueron beneficiados en el presente año con alguna 
acción.

En esta obra educativa de la mandataria estatal, se entregaron 
504 lotes de mobiliario escolar para atender una de las demandas 
más solicitadas por las comunidades escolares, erogando en ello 
25.4 millones de pesos en beneficio de más de 15 mil estudiantes 
de 276 planteles de Educación Básica de la entidad.

Estas acciones representan que, desde el inicio de la presente 
administración hasta el cierre del ejercicio, se habrán impactado 
con al menos una acción de gobierno, al 90 por ciento de los 
centros educativos de todos los niveles.

De igual forma, en apoyo a la educación de niñas, niños y jóvenes, 
para que no dejen de estudiar, el Gobierno de Todos incrementó 
las rutas del servicio de Transporte Escolar, lo que permitió 
beneficiar en el presente ciclo escolar, a un total de cuatro mil 
112 estudiantes de Educación Básica y Media Superior. En este 
programa se emplean 63 unidades de transporte que recorren 52 
rutas trasladando a estudiantes de 206 localidades origen de 11 
municipios del estado, a 39 localidades destino, para asistir a sus 
escuelas de manera segura, con un servicio óptimo y gratuito.

En conjunto, con las inversiones para rehabilitación de escuelas, 
entregas de equipamiento, servicios, así como con la entrega de 
otros apoyos de diversos programas a niñas, niños y jóvenes 
estudiantes, se refuerza la premisa de que, para Layda Sansores, 
la educación es la principal herramienta para transformar al 
estado.

EN ESTE AÑO 2023 
SE CONSOLIDARON 
IMPORTANTES 
ACCIONES EN BENEFICIO 
DE ESTUDIANTES DE 
TODOS LOS NIVELES 
ESCOLARES.
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QUINTANA ROO 

La gobernadora Mara Lezama Espinosa participó en 
la XLIX Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de 
Seguridad Pública que se celebró en Palacio Nacional, 

presidido por su titular Rosa Icela Rodríguez, Secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana, en donde refrendó su 
compromiso para trabajar coordinados con los estados en 
la construcción de la paz y la seguridad de México.

En este encuentro participaron la secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde Luján; el titular de SEDENA, Gral. Luis 
Cresencio Sandoval González; de la SEMAR, Almirante 
José Rafael Ojeda Durán; de la Guardia Nacional, David 
Córdova Campos; la Canciller Alicia Bárcena; Laura 
Velázquez Coordinadora Nacional de Protección Civil; 
así como gobernadores estatales, representantes de 
las dependencias del Gobierno de México y organismos 
empresariales y sociedad civil.

Durante este marco la Gobernadora destacó que en 
Quintana Roo a través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, se trabaja de la mano de los 
ciudadanos en la construcción de la paz y la seguridad, con 
un presupuesto histórico más de 2 mil millones de pesos 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA DESTACÓ QUE TRABAJA 
DE LA MANO DEL GOBIERNO DE MÉXICO EN 
MATERIA DE SEGURIDAD, QUE HA REALIZADO 
UN PRESUPUESTO HISTÓRICO POR MÁS DE 2 
MIL MDP PARA EQUIPAMIENTO POLICIAL Y A 
PARTIR DE ENERO, QUINTANA ROO TENDRÁ 
LA POLICÍA MEJOR PAGADA DEL PAÍS.

Participa Mara Lezama en el XLIX 
Consejo Nacional de Seguridad Pública 

en la CDMX
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para la compra de patrullas y equipamiento policial y con 
mayor tecnología.

Afirmó que se impulsó una nueva Ley de Seguridad Ciudadana 
con un nuevo enfoque para atender los orígenes de la violencia 
a través de un Nuevo Modelo Policial cercano a la gente, con 
elementos más profesionales, con los mejores salarios y 
mayor compromiso con la ciudadanía.

En la XLIX Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad 
Pública la titular Rosa Icela Rodríguez presentó un informe de 
labores en el que señaló que en México hay pasos firmes en 
seguridad con el trabajo coordinado con los diversos Estados.
Por su parte, la secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, reiteró el compromiso de trabajar en las causas que 
originan las violencias con la participación de todas y de todos 
para lograr un país que no permita la impunidad.

La gobernadora Mara Lezama también participó en la VI 
Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Protección Civil, en 
la que se aprobaron diversos acuerdos para implementarse a 
nivel nacional.

Financiamiento a proyectos científicos

Por otra parte, la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
encabezó la entrega de financiamiento a proyectos de 
investigación aplicada “Mujeres en la Ciencia, Tecnologías, 
Ingenierías, Matemáticas y Humanidades 2023” del programa 
Mujeres en la Ciencia, así como la firma del Acuerdo Solidario.

Por primera vez, el Gobierno de Quintana Roo, a través del 
Consejo Quintanarroense de Ciencia y Tecnología (COQCyT), 
emitió una convocatoria para financiar proyectos de 
investigación liderados por investigadoras de la entidad, 
para contribuir en la reducción de la brecha de género que 

predomina en el sector científico y tecnológico de la entidad.
La gobernadora Mara Lezama entregó financiamiento por 
150 mil pesos a cada uno de 5 proyectos seleccionados 
liderados por mujeres, propiciando que cuenten con las 
mismas oportunidades para desarrollar sus capacidades y 
participar en los espacios donde se producen los cambios en 
humanidades, ciencia, tecnología e innovación.

Los recursos provinieron del Régimen Sancionador del 
Instituto Electoral de Quintana Roo, por un total de 750 mil 
pesos para los 5 proyectos.

Adicionalmente, la gobernadora Mara Lezama informó que 
se trabaja en la armonización de la Ley Estatal de Ciencia y 
Tecnología con la Ley General en Materia de Humanidades, 
Ciencias, Tecnologías e Innovación, insertándose en un 
proyecto nacional para asegurar el derecho humano a la 
ciencia y el acceso universal al conocimiento que debe 
replicarse en cada estado y municipio.

Por otra parte, con la firma del Acuerdo Solidario, se impulsará 
el acortamiento de las brechas de género, fomentará la 
inclusión y pondrá énfasis en la aportación de las mujeres 
quintanarroenses en el campo de las ciencias para que, a 
través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, se impulse el desarrollo hacia una prosperidad 
compartida y que nadie se quede atrás.

“Estoy segura de que ustedes, con su trabajo científico serán 
parte fundamental de esta transformación profunda”, dijo 
Mara Lezama. “Me llena de orgullo ver que cada día son más 
las quintanarroenses que se integran a las diversas áreas de 
las ciencias, tecnología, ingenierías y matemáticas. Por ello, 
como parte del Nuevo Acuerdo seguiremos impulsando su 
participación con igualdad de oportunidades”, puntualizó.

LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA ESPINOSA 
ENCABEZÓ LA ENTREGA 
DE FINANCIAMIENTO 
A PROYECTOS DE 
INVESTIGACIÓN 
APLICADA “MUJERES 
EN LA CIENCIA, 
TECNOLOGÍAS, 
INGENIERÍAS, 
MATEMÁTICAS Y 
HUMANIDADES 2023” 
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LA VIDA EN ROSA 

“La migración es dolorosa. La humanidad siempre está en 
constante movimiento. Hay quienes migran acompañados 
de sueños y los que son obligados, perseguidos, relegados 

o migran por supervivencia. El derecho a vivir debe prevalecer 
sobre cualquier diferencia que tengamos y ese es el mensaje que 
debemos dar como humanidad, abogar por la paz”, expresa en 
el Día Internacional del Migrante (18 de diciembre) el politólogo 
y documentalista mexicano Iván Uriel Atanacio Medellín, quien 
conoce las entrañas de este fenómeno, al que ha dedicado gran 
parte de su obra y es una voz literaria potente. 

Y es que México impugna las nuevas medidas migratorias para 
adentrarse en suelo estadounidense, dio a conocer el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, luego de que el gobernador 
republicano de Texas, Greg Abbott, promulgó recientemente 
la Ley SB4 que entra en vigor en marzo del próximo año y que 
impulsa la criminalización y detención de migrantes. Establece 
hasta 20 años de prisión a quienes reinciden. Los agentes 
policiales pueden detener a cualquier persona sospechosa de 
haber ingresado desde el extranjero a EU de forma irregular o sin 
permiso. 

Organizaciones de Derechos Humanos impugnan la Ley SB4 de 
Texas, porque argumentan que es anticonstitucional y realizarán 
jornadas de resistencia en Texas, porque afirman que esta ley no 
solo afecta a los migrantes sino a los residentes que viven con 
sus familias. 

En entrevista para conocer el trabajo comprometido del activista 
Iván Uriel, escritor y poeta, acepta hablar sobre los pasos que 
han seguido sus novelas dedicadas a la migración, cargadas de 
historias. 

“Los ejes en mis presentaciones son la solidaridad, empatía y 
esperanza, en estas fechas, pasamos el Día Internacional de 
los Derechos Humanos (10 de diciembre), el Día Internacional 
del Migrante y el 20 de diciembre el Día Internacional de la 
Solidaridad Humana. Me considero activista por los derechos 
humanos a través del trabajo en los documentales de las 
mujeres trabajadoras y en el respeto a los derechos humanos 
por la migración”.

“En todas las migraciones a lo largo de la historia siempre hay 
diferentes causas. Sucede en muchas partes del mundo en 
este momento, somos nómadas y lo primordial es apoyar en lo 
que nosotros podamos más allá de las diferencias políticas, en 
un entorno bélico que es tan complicado; hacer énfasis a nivel 
internacional sobre la importancia del respeto a los derechos 
humanos; lo que más nos importa como seres humanos es la 
vida”.

“Tender la mano a quienes migran en todos los sentidos; en el 
dolor que provoca la separación; en la esperanza del reencuentro 
que tienen tantos que migran en el mundo y que migramos como 

migran los sueños, tener en el 
corazón el anhelo de buscar la 
paz y que prevalezca el amor y la 
vida ante todo”. 

“Realizo actividades en 
diciembre más allá de las 
celebraciones. Acciones desde la 
sociedad civil, estas fechas son 
importantes para mí en el arte 
y cultura, con un mensaje que 

refleje nuestro sentir, la cosmovisión de los pueblos originarios 
de México, de América Latina y el mundo, llevar las tradiciones 
como algo fundamental”.

PREMIO A SU TRAYECTORIA

Con semblante luminoso, el escritor y poeta Iván Uriel cierra el año 
entregado a sus presentaciones en nuestro país y el extranjero. 
Emocionado confiesa que suma a la lista de logros haber sido 
reconocido por una trayectoria de 35 años, al recibir el “Premio 
Gustavo Ponce Maldonado”, el más importante que otorga la 
Academia Literaria de la Ciudad de México, a la que pertenece.

SU GIRA Y EL TRABAJO CON EMBAJADAS

Viajero incansable, Iván cuenta con más de 750 presentaciones 
de sus novelas en treinta países de cinco continentes y aspira 

Iván Uriel, 35 años de trayectoria
Migrar en tiempos difíciles

Por Nidia Sánchez

IVÁN URIEL, ACTIVISTA, 
ESCRITOR Y POETA, 
HABLA SOBRE LOS 
PASOS QUE HAN 
SEGUIDO SUS NOVELAS 
DEDICADAS A LA 
MIGRACIÓN, CARGADAS 
DE HISTORIAS.
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cumplir mil en los próximos años.

Su decidida gira llamada igual que su 
libro “Días de aliento”, se programó con 
actividades en Australia, Austria, Sudáfrica, 
Brasil, Nueva Zelanda y Nigeria.

“A través de los programas “Perfiles” en 
Nueva Zelanda, hicimos un recorrido de 
personajes de la literatura mexicana desde 
la perspectiva de mis novelas y “Días de 
aliento”, abordamos a diez escritores, 
mujeres y hombres, lo dedicamos a Nueva 
Zelanda, y estoy contento especialmente 
porque este año se celebran 50 años de la 
relación bilateral México-Nueva Zelanda, 
que incluyó una edición especial”.

La obra de Iván Uriel nos sumerge en una 
mirada profunda a las migraciones con el 
ciclo de presentaciones “Letras que migran” 
(Estados Unidos), donde un sentimiento 
especial lo conectó para celebrar el Día del 
Migrante.

A propósito de la fuerte presencia en Estados Unidos de 
migrantes de América Latina y otros continentes, Iván Uriel tiene 
una comprometida gira para mostrar el rostro humano de este 
fenómeno.

La novela “El Muro” acudió con su autor a el V Foro Dreamers 
celebrado en Raleigh, Carolina del Norte, Estados Unidos, a 
donde llegaron 100 dreamers seleccionados para una semana de 
actividades. 

En Villanova University, Pensilvania, y Fresno, California, el 
trabajo de nuestro autor se compartió a través de la presentación 
de sus cuatro novelas, un recital poético en el que participaron 
a la distancia jóvenes de Veracruz y México con lecturas de 
“Puntos cardinales” y “Navegar sin remos”, conversatorios desde 
la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP), 
la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad 
Iberoamericana Ciudad de México, la Universidad Veracruzana, la 
Universidad Hispanoamericana y la de California.

En Durham Technical Community College, Carolina del Norte, 
nuestro polifacético entrevistado realizó actividades con las 
novelas “El Muro”, “El Ítamo”, “El Surco” y el ciclo literario “Días 
de aliento”, donde estuvo con estudiantes de 25 países, que se 
conectaron para comentar en inglés y español su experiencia de 
lectura.

“Tuvimos una experiencia parecida en Filipinas que se llamó 
“Protagonistas de las letras mexicanas” con escritoras, estos 
seriales que fueron para universidades y la Embajada de México 
en Filipinas, inspiraron proyectos parecidos; en Perú hicimos 
“Reflejos” con escritores peruanos y mexicanos comentando 
mi obra, la influencia de César Vallejo o Blanca Varela en mis 
novelas, un trabajo que se compartió para universidades y en la 
Embajada de México en Perú”. 

“Con ese mismo formato abrimos “Miradas” en Canadá, tocamos 
15 figuras del cine, de la literatura canadiense, reflejadas en mi 
obra para celebrar el Día de la Independencia de mexicanos en 
Canadá con la embajada y universidades”.  

“Abrimos un nuevo serial en Nigeria, admiro mucho su 
poesía, se abrió oficialmente el canal de Nigeria para 
México y fue con “Días de aliento”; estoy contento con 
este logro en un país africano. Con la Embajada de México 
en Nigeria, con institutos que estudian español, se grabó 
el programa, la actividad presencial con investigadores 
que es analizar a los poetas de Nigeria, en un reflejo 
con diez poetas mexicanos, entre los que consideré 
al poeta náhuatl Juan Hernández, grabaré programas 
para Nigeria y en algún momento el maestro Hernández 
estará; este es un trabajo desde la perspectiva de la gira 
“Días de aliento”. 

A su gira se suma la presentación en el Centro de las Artes y la 
Universidad Autónoma de San Luis Potosí, que cuenta con el 
Museo Leonora Carrington, se llevó a cabo la semana cultural 
de conferencias y recitales “Días de aliento”, a donde viajó 
entusiasmado a pesar de que atravesaba un malestar que le 
había dejado sin voz más de un mes; éste trabajo se grabó como 
documentales.

En la Feria Metropolitana del Libro Lima, Perú, tuvo la oportunidad 
de presentar las novelas “El Muro” y “Días de aliento”.

Con el Colectivo Mujeres de Letras, inaugura y clausura el Círculo 
de lectura “Otoño de hojas caídas sobre las letras”, que tuvo como 
escenario el Jardín de las Esculturas en la Ciudad de Xalapa, 
Veracruz. 

Reconociendo su gran trabajo, recibió el “Premio Nacional de 
Gestión Cultural” otorgado durante el Maratón Nacional de 
Lectura, Poesía y Cuento Corto, celebrado en la Biblioteca “Carlos 
Fuentes” (Xalapa, Veracruz), donde también fue sorprendido 
con el nombramiento como Coordinador virtual del Maratón 
Internacional de Lectura, que le otorgaron los colectivos Mujeres 
de Letras y Letras Lorcas.

Disertó una conferencia en el Foro Internacional de las Lenguas 
Maternas por el Mundo, organizado por la Universidad 
Veracruzana.

“Mi misión no es solo difundir mi obra, sino la de autores 
que admiro, ahora rescato la obra de la veracruzana María 
Enriqueta Camarillo, porque en la actualidad se destacan a 
Elena Poniatowska, Elena Garro, Rosario Castellanos u otras 
reconocidas autoras, así que decidí difundir el trabajo de María 
Enriqueta, lo tomé como bandera, este trabajo es agotador y 
al mismo tiempo gratificante, me encanta conocer lectores de 
todas las edades”.

VIAJERO INCANSABLE, 
IVÁN CUENTA 
CON MÁS DE 750 
PRESENTACIONES 
DE SUS NOVELAS EN 
TREINTA PAÍSES DE 
CINCO CONTINENTES Y 
ASPIRA CUMPLIR MIL EN 
LOS PRÓXIMOS AÑOS.
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OPINIÓN

Otro  más de los desaciertos del sexenio de López Obrador, 
pues hoy la hacienda pública no gana con Petróleos 
Mexicanos, pierde mucho y paga sus deudas con dinero 

de los recursos públicos. Una mitad del fraude a la ciudadanía 
consiste en decirle al pueblo, que la nación es dueña de la 
mencionada empresa petrolera cuando en realidad pertenece 
a los acredores y la otra mitad es la deuda de PEMEX que 
pagamos nosotros los mexicanos, concluyendo que se trata 
de una empresa que ni nos pertenece ni nos ayuda. 

El gobierno toma el dinero de los contribuyentes y nunca los 
regresa en servicios de salud, seguridad, educación aceptable 
y lo entrega a los acredores de PEMEX y así las pérdidas 
aumentan, pues con parte de los remanentes de utilidad 
debería ser para optimizar los servicios de la empresa que 
fue uno de los ideales cardenistas al expropiar la industria 
petrolera en 1938 para beneficio de los mexicanos. Por si 
alguno no lo sabe el 60 % de la energía que se genera la 
Comisión Federal de Electricidad, es con gas, el cual se importa 
en su totalidad de los Estados Unidos, pero...¿ no tenemos 
gas ? Sí, claro que sí pero el gobierno derrocha el dinero en 
obras inútiles, aduciendo que no tienen medios económicos 
para explotar el recurso natural y prohibe que lo hagan las 
empresas privadas, que sin duda representaría un ahorro al 
no comprarlo a los vecinos del norte. 

La obtención de nuevos recursos del gas se debe hacer por 
medio de fracking y el gobierno de la 4 T dice que no lo hace 
porque tienen un compromiso con la naturaleza, pero ese 
compromiso con la naturaleza se olvidó al talar millones de 
árboles por un trenecito innecesario, pero lo peor del caso 
es que el fluído se le compra a Texas donde se obteniene 
por medio del mencionado tracking, que resulta de inyectar 
al subsuelo agua, arena y aditivos químicos a alta presión en 
la roca reservorio, que generan nuevas fracturas y amplian 
las existentes para que fluya el gas de capas más profundas 

y rocosas del suelo, mismo método que se usa para extraer 
petróleo. El colmo de las mentiras de la protección al medio 
ambiente del gobierno es la quema de combustóleo en las 
refinerías de Tula, Hidalgo que llega al Valle de México con 
más de 57 mil toneladas de azufre para que respiren los 
habitantes en la capital mexicana.   

También somos ricos en fuentes de energías limpias, porque 
hay abundante sol, viento y vapor subterráneo, pero no se 
aprovecha porque el el gobierno, no quiere que entre el sector 
privado a generar energía verde, la cual es más barata  y 
no contamina como que la que vende la CFE  y lógicamente 
ya no sería negococio para la paraestatal. De acuerdo a los 
analistas PEMEX debe casi 4 billones de pesos y sus activos 
ascienden a 2 billones, entonces ¿ de quien es la empresa ? 
Obviamente  de los bancos acreedores, de los tenedores de 
bonos y de los trabajadores jubilados, ellos son los dueños. 
Este gobierno adeudó más a la petrolera en un 98 % más que 
al cierre de el gobierno de Peña Nieto. Del total de la deuda se 
deben siete mil millones de impuestos que se deben de pagar 
al Banco Mundial,  mismos que se deberían usar para mejorar 
los servicios de salud, educación y seguridad de México.

El dinero está ahí para las necesidades del pueblo, solo que el 
gobierno no quiere que llegue donde se necesita, sino que lo 
manda a obras inútiles que generan más pérdidas, así como a 
la compra de votos a través de dádivas en programas sociales 
para formar un ejército de electores cada día menor en favor 
de MORENA y sus aliados. PEMEX hoy en día tiene más 
deuda que nunca y produce menos petróleo que el gobierno 
anterior,  y sus ingresos comprobables están comprometidos 
para pagar deuda. Así ¿ que empresa funciona bien ? las 
petroleras mundiales han obtenido millones de dólares, 
menos la mexicana. Hoy la hacienda pública no gana dinero 
con Petróleos Mexicanos y paga sus deudas con recursos de 
la nación.

El fraude petrolero en México  
Inhumano derroche en obras inútiles 

Por Ismael Méndez Camargo
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